# DIARIO DE SESIONES CORRESPONDIENTE AL PLENO EXTRAORDINARIO DE LA EXCMA. DIPUTACION PROVINCIAL DE BURGOS, DEL DIA 11 DE SEPTIEMBRE DE 2025

<u>Ilmo. Sr. Presidente</u>: Bien, buenos días a todos. Vamos a dar comienzo a la sesión extraordinaria del Pleno convocada a tal efecto para hoy a las 11 horas, comenzando con las excusas, no acuden al Pleno, excusando su asistencia tanto Belén Esteban de Sentir Aranda, como Ángel Carretón del Grupo Popular. Y sin más y siguiendo el orden del día, el primer punto es la:

## 1.- EXPTE. 2025/00055177L -- PROPUESTA DE APROBACIÓN, SI PROCEDE, DEL BORRADOR DEL ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR QUE FUE LA CELEBRADA EL DÍA 29 DE AGOSTO DE 2025.

Ilmo. Sr. Presidente: ¿Se puede dar por aprobada? Muchas gracias.

#### **PRESIDENCIA**

### 2.- DEBATE SOBRE EL ESTADO DE LA PROVINCIA DE BURGOS.

Ilmo. Sr. Presidente: Y ya el segundo punto es afrontar el debate sobre el estado de la provincia. Ha habido ya previamente en Junta de Portavoces, se ha hablado de cómo se va a proceder y se decidió que en primer lugar fuese una apertura por mi parte de este debate para dar ya turno a todos los Grupos sin límite de tiempo para establecer un primer turno de intervenciones, hacer un pequeño receso, un segundo turno en torno a las réplicas que cada Grupo quiera hacer y luego pues de tratar de sacar unas conclusiones, que servirán no solo para establecer las líneas programáticas de la Diputación Provincial para el año 2026, sino también para el año 2027 en esa inercia en la que hemos trabajado en este mandato en torno a la bienalidad de los programas más importantes.

Bueno, para contextualizar el debate, se hace dentro también de un acuerdo plenaria donde nos obligamos a celebrar estos debates, incluso donde se reglamenta y donde las últimas ediciones que se han producido pues se han hecho siempre de un tono crítico, pero un tono muy constructivo, que yo creo que a esta Institución dice mucho de ella porque los debates son siempre tan broncos, tan monolíticos, tan herméticos, cada uno dice su cuestión y ya está. Yo creo que esta Institución siempre que ha tenido un debate de este tipo lo ha sabido aprovechar, lo ha sabido aprovechar porque si de algo presume yo creo la Diputación Provincial es del nivel que tienen en este caso todos y cada uno de sus corporativos a la hora de defender los intereses del medio rural y los intereses de la provincia. Una provincia que a efectos de esta Institución

plantea unas cuentas saneadas, plantea una economía que posibilita en este caso afrontar políticas al margen de las que ya estamos haciendo. Evidentemente permite revisar las que tenemos, pero también proponer. también provocar debates sobre el estado de la provincia al día de hoy, que todos conocen además perfectamente. Por lo tanto, que este debate sirva. porque es un debate siempre denso, son debates largos pero que sirva para concluir entre todos por dónde tenemos que dibujar ese anteprovecto de presupuestos, por dónde tenemos que dibujar las líneas en las que creemos que podemos mejorar con nuestros recursos, con la situación de la provincia y dónde tenemos que hacer incidencia. Evidentemente todos están también al corriente de la actualidad, todos están al corriente de lo que pasa en este territorio, también en el contexto autonómico, también en el contexto nacional. Por lo tanto, evidentemente, tendrán que salir cuestiones que no son exclusivamente del ámbito competencial de la Diputación Provincial, pero, insisto, que todo sirva para ayudar, que todo sirva para mejorar y que todo sirva para acabar un mandato que está en su ecuador y que tiene que revisarse, que tiene permanentemente hacer autocrítica para mejorar.

Así que sin más, procedemos ya al turno de intervenciones según se acordó en la Junta de Portavoces, comenzando por el Grupo Vox, para que sea luego el Grupo Socialista, luego el Grupo Popular, hacemos un pequeño receso y volvemos en torno al tiempo que sea necesario para un segundo turno de réplica e incluso también para hacerlo, si les parece oportuno, no solo en clave de Portavoces, sino de cualquier corporativo que quiera intervenir en la parte del debate que le apetezca en torno al asunto que entienda que tiene que hacerlo, para hacerlo más dinámico, para hacerlo también más constructivo. Y sin más pasamos ya la palabra a Ángel Martín, Portavoz de Vox, que tiene

todo el tiempo que quiera para hablar y para proponer en su intervención.

Sr. Martín Rivas: Muchas gracias, Sr. Presidente. Intentaremos que ese tiempo no sea demasiado largo, aunque yo sé que a algunos se les hace largo, pero bueno, intentaremos que no.

Vamos a afrontar este Pleno, que es el último de este verano, para hablar de nuestra provincia, que aunque algunos Partidos se empeñan en inventarse territorios históricos quiméricos, hay que recordar que Burgos no es una provincia más, Burgos no solo es la cabeza sino también es el corazón de Castilla y por tanto el corazón de España. Un corazón que late con fuerza gracias a sus gentes, a sus pueblos, a su historia y a su trabajo. Pero este corazón está hoy herido porque lo asfixian políticas que llegan desde Madrid, desde Bruselas, que lo debilitan, lo debilita la falta de apoyo al campo y a la industria, le drena el abandono de nuestras infraestructuras y servicios. Y todos sabemos que cuando el corazón deja de latir, el cuerpo enferma. Por eso estamos aquí, para defender que el corazón de Burgos siga vivo, siga latiendo v siga dando vida a toda España.

Pero no se puede hacer un análisis, como pretendemos hacer, no se puede hacer un análisis y como toca hacer hoy, serio, de la provincia sin exponer la situación nacional iremos, como hemos hecho en otras ocasiones, de lo general de España a lo particular a nuestra provincia.

Yo, como algunos de nosotros, ya peinamos canas. Yo recuerdo la transición española con el gran deseo de reconciliación que supuso para todos nosotros, el enorme optimismo que levantó aquella transición y la enorme ilusión que se respiraba entre los españoles. Yo estoy seguro que muchos de Ustedes lo recuerdan también. Españoles que confiaban en un futuro de estabilidad y sobre todo de prosperidad. Entonces ese corazón sí latía con una fuerza arrolladora. Hoy 50 años más tarde de aquella transición, ¿en qué situación estamos en España? Bueno, tenemos un Gobierno sin capacidad de acción, entregado a los enemigos de España y bajo claros indicios de corrupción, liderado por un autócrata preocupado únicamente por su permanencia en la poltrona y sin la más mínima empatía con el creciente empobrecimiento de los españoles, a los que continuamente desde ese Gobierno se empuja a la división y al enfrentamiento social.

Contamos con unos servicios básicos que están siendo degradados hasta límites difícilmente soportables por la ineptitud, incluso yo diría que por la mala fe en muchas ocasiones de esos dirigentes, y por la sobrecarga que supone para el Estado español una inmigración irregular masiva, que por si fuera poco está llenando nuestros barrios y ciudades con una creciente inseguridad. Yo he escuchado aquí con dolor que el futuro de nuestra provincia está en la inmigración, me gustaría que hubiera más esperanza que esa, me gustaría que hubiera otras palabras de esperanza para el futuro de nuestra provincia.

Otro punto más que tenemos que analizar es la situación internacional de España, el prestigio internacional de España está absolutamente denostado, hasta llevarnos a la irrelevancia en el tablero geopolítico, lo que agrava aún más la situación de nuestros sectores productivos, valga como ejemplo, yendo a la actualidad, que mientras los principales dirigentes europeos de los países europeos de más peso estaban reunidos ayer evaluando la crisis de los drones en Polonia, nuestro Presidente, como a los niños, le mandaron al cine.

Así que ¿cómo hemos llegado hasta aquí? Pues hemos llegado hasta aquí por un sistema bipartidista del Partido Popular y PSOE, que llevan alternándose en el Gobierno desde hace 43 años, con máscaras de diferente color pero que aplican exactamente las mismas políticas compartidas tanto en Madrid como en Bruselas. Eso sí, sin que nunca jamás ninguno de estos dos Partidos reconozca la más mínima responsabilidad sobre la situación a la que nos han traído. Parece que todos los dirigentes que han pasado por los Gobiernos diferentes de estos Partidos tenían el don de la inefabilidad porque nunca han reconocido que a esta situación hemos llegado por su culpa. La culpa siempre en boca de estos dirigentes, la culpa siempre la tiene el ciudadano que hacemos mal las cosas.

Podríamos seguir hablando del desprecio que estos dirigentes políticos sienten hacia los españoles porque es desprecio lo que sienten hacia los españoles. Podríamos hablar también del seguidismo que hacen de normas irracionales dictadas por unos organismos internacionales nada democráticos, pero absolutamente nada democráticos, preocupados únicamente por sus agendas ideológicas destructivas que afectan especialmente a nuestra provincia esas agendas ideológicas. Y frente a este panorama desolador nosotros tenemos la responsabilidad de analizar la situación de nuestra provincia y ofrecer soluciones aunque sean de pequeña importancia pero que sin embargo

resultan de gran calado para cada uno de nuestros vecinos. En la provincia. como se suele decir, actuemos localmente y eso es lo que intentamos. Analicemos la situación concreta de la provincia de Burgos. Para comenzar tenemos que denunciar lo que está ocurriendo con el campo y la ganadería burgalesa, porque nuestros agricultores y ganaderos son las arterias fundamentales de este corazón. Si ellos sufren, el corazón de Burgos late más débil. Y la realidad es que hemos pasado de ser el granero de España, que así nos llamaban, a ser una plantación de placas y molinos, gracias a las políticas asumidas por sus Partidos comemos producto extranjero de muy escasa calidad en muchos casos, pero sobre todo de dudosa salubridad, mientras nuestros agricultores y ganaderos ven reducidas sus parcelas con nuevas plantaciones continuas de hormigón, fibra y metal, lo que es pan para hoy y desolación para mañana. Además nuestros agricultores y ganaderos están siendo asfixiados por unas normativas que no entienden la realidad del campo, normativas que se adoptan en despachos donde los que están allí no cumplen en absolutamente nada del campo. Bruselas en Madrid les imponen reglas que encarecen la producción y les obligan a invertir en maquinaria y procesos que no pueden pagar, mientras al mismo tiempo permiten, como hemos dicho antes, que entren productos de fuera de la Unión Europea que no cumplen ni la mitad de las exigencias de las que se nos imponen aquí, valga como ejemplo los acuerdos de la Unión Europea con países terceros como Marruecos, donde los productos de Marruecos están entrando libremente en la Unión Europea. con Sudáfrica, con Mercosur y con Ucrania. El resultado de todo esto es competencia desleal, una enorme caída de precios, abandono de explotaciones y sufrimiento para quienes mantienen viva nuestra tierra y nuestra herencia rural.

Esto no es política verde, esto es suicidio económico y social para el medio rural y en Burgos lo estamos sufriendo en todas las comarcas, en La Bureba y en el Arlanza el cereal pierde rentabilidad frente a importaciones desleales por esos acuerdos a los que hemos aludido. En las Merindades y en la Sierra de la Demanda la ganadería extensiva se ve arrinconada por los costes, la falta de relevo generacional y también, hay que decirlo, por la presión del lobo. En la Ribera del Duero nuestras bodegas pagan facturas energéticas cada vez más elevadas mientras que se nos habla de transición ecológica, facturas que por cierto acaban de volver a subir esas facturas eléctricas. Y en la Demanda y Pinares la industria maderera está atrapada entre la burocracia y el abandono y lo está desde 2008 cuando explotó la famosa burbuja de la construcción.

¿Qué ocurre con la industria?, que es ese músculo que impulsa cada latido de nuestro corazón. Pues en el Alfoz de Burgos y en Miranda la automoción, la industria química y los polígonos industriales sienten el golpe de esa supuesta transición verde que destruye más empleos de los que promete crear. Y hablando de automoción, la automoción es el motor industrial de nuestra provincia y ahora vuelve a estar en entredicho por el desmantelamiento de la industria europea de la producción de vehículos y su traslado a terceros países. Está ocurriendo ya, Marruecos, Argelia que ya ha exigido a Renault que se traslade allí. ¿Y qué va a ocurrir con eso? Pues con esa industria también se va a ir la industria de los componentes, la industria auxiliar del automóvil ¿cómo no? Y esa industria auxiliar del automóvil es el corazón de la industria

burgalesa, ese es el panorama que se nos presenta y ese es el gran reto que tenemos delante. Y mientras en España seguimos hablando de pactos verdes, de agendas irreales en la actual coyuntura global.

Hablemos de las infraestructuras que son las arterias y venas que permiten que el corazón de Burgos bombee vida a cada pueblo.

¿Qué ocurre con esas infraestructuras? Pues ocurre que nuestra provincia está siendo arrinconada, tanto por la Administración Autonómica, como por la Administración Central, por el Gobierno de España, un Gobierno que se niega a reabrir el corredor central Madrid-Aranda de Duero-Burgos, a pesar del incremento de gasto y el enorme cuello de botella que supone hacer ese viaje por Valladolid y lo hemos visto en multitud de ocasiones en que cualquier problema en esa línea supone la parálisis total del tránsito entre Burgos y Madrid.

Y ocurre que esos Gobiernos regional y español nos relegan a un segundo plano en los planes europeos de los grandes ejes ferroviarios, así como la planificación de las autopistas ferroviarias. Burgos y Miranda son ninguneados y han dejado de ser grandes nodos ferroviarios a favor de Valladolid y de Vitoria, véanse las declaraciones del Ministro Puente de ayer mismo, donde llegan enormes inversiones lo que va a suponer que van a acaparar prácticamente toda la logística de la región y también ocurre que las autovías transversales se eternizan porque siempre hay otras prioridades para Sánchez en su agenda, como repartir la deuda catalana, por ejemplo, porque eso no es una condonación, es cargar a los burgaleses sobre su chepa la deuda catalana, entre otros, los burgaleses pero el resto de los españoles también.

O también en su agenda está regar de financiación a otras regiones para que mantengan sus privilegios, porque lo de las Vascongadas y Navarra y lo que tienen previsto para Cataluña no son otra cosa que puros privilegios, esa es la realidad. ¿Y qué pasa con los servicios? Hablemos de los servicios, otros problema añadido para nuestros pueblos, que es, por ejemplo, la escasez crónica de Secretarios, que les condena especialmente a los más pequeños a la parálisis. Sin estos Secretarios no puede funcionar un municipio, ni tramitar un expediente, ni solicitar una ayuda, ni siquiera llevar el control económico de ese municipio. Mención aparte merece la bolsa de Secretarios de la Junta de Castilla y León, que en ocasiones supone más un problema que una solución.

¿Qué decir del transporte en el medio rural? Totalmente insuficiente y mal planificado. Se le está haciendo largo a la Sra. Barrio. Lo comprendo, porque está señalando al reloj, lo comprendo que se le está haciendo largo, no le gusta lo que está escuchando, me parece normal. Estoy hablando de la provincia, no sé si se ha dado cuenta de eso. Desde luego hablando del transporte en el medio rural y hablando de nuestra provincia, como decimos totalmente insuficiente y mal planificado. Desde luego, Sr. Suárez, no será con el actual servicio de transporte el que va a ayudar a rejuvenecer nuestros pueblos tal como Ud. planteó en el último Pleno, que es su deseo y estoy de acuerdo, pero no va a ser este servicio de transporte el que va a ayudar a eso.

En cuanto a la sanidad en el medio rural, en franco retroceso para la población que tenemos en el medio rural, que es envejecida, que precisamente es la que más necesita este servicio, ese servicio sanitario es el que más nos preocupa. Faltan profesionales, precisamente por no querer aplicar las medidas

económicas necesarias, por eso faltan esos profesionales y a los que hay se les incentiva por las malas condiciones de trabajo. Así no se puede mantener una provincia viva y mucho menos un país y ante esto nosotros hemos traído aquí a este Pleno medidas locales, creemos que pueden aportar un pequeño granito de arena para nuestra provincia porque cada medida que se adopte en la buena dirección es un latido más para mantener el corazón de Burgos latiendo. Entre otras propuestas hemos propiciado la creación de un plan director de cicloturismo que, por cierto, ha sido perfectamente implementado por SODEBUR. Hemos reclamado la reapertura del túnel de Somosierra y la línea completa del directo Madrid-Burgos por Aranda. Hemos pedido explicaciones y exigido la cobertura total de la provincia con internet de fibra óptica. Hemos propuesto la creación de alojamientos de la Diputación para familiares de enfermos ingresados en el Hospital Universitario, por cierto, Sr. Presidente, una medida que todavía tenemos pendiente de implementar. Hemos posibilitado ayudas para la construcción y renovación de depósitos de agua que se han adjudicado no hace mucho esas ayudas que son para usos agropecuarios pero que también serán útiles en la lucha contra los incendios. Hemos defendido un plan integral para las bodegas tradicionales de nuestros pueblos, que son patrimonio, cultura e historia viva de nuestros pueblos. Hemos denunciado ese pacto verde europeo en defensa del sector primario de nuestra provincia, porque ese pacto verde europeo es la condena a muerte de nuestro sector primario. Hemos impulsado también la llegada de los autobuses urbanos de Burgos a las poblaciones del Alfoz en el último Pleno. Espero que si se pone a trabajar ese grupo de trabajo y sacan conclusiones y salen adelante, en el futuro se pueda aplicar también tanto en Miranda como en Aranda.

Esas son algunas de las medidas que hemos traído y seguiremos trabajando en estos próximos cursos para que estas y otras medidas necesarias lleguen a nuestros pueblos y vecinos.

Siempre dejo en mis intervenciones en estos Plenos, siempre dejo el papel que juega nuestra Diputación Provincial en la situación actual y debemos reconocer que se hacen muchas cosas bien, hay que reconocer lo que se hace bien también. Por ejemplo, en materia de mantenimiento y mejora de carreteras e infraestructuras provinciales se está trabajando muy bien, se está haciendo una gran labor, una gran labor que eso sí corre un pequeño peligro por el tema de los recursos humanos, de los que luego hablaré. En apoyo administrativo y jurídico a los pueblos de la provincia, también esta Diputación cumple un papel importante. En acciones culturales y deportivas, desde luego tenemos acciones culturales y deportivas de gran calado y de gran alcance, por ejemplo, podemos hablar de Clunia, podemos hablar de la Vuelta Ciclista y de otras muchas, por ejemplo del apoyo a la liga de fútbol provincial y otras muchas medidas que consideramos que van en la buena dirección. Y sobre todo debemos aplaudir, y eso lo hacemos y siempre lo hemos dicho y lo volvemos a decir, la política de compromiso contra viento y marea para mantener nuestras Residencias de mayores. Con estas Residencias se ofrece un enorme servicio a nuestros mayores y a sus familias. Creemos que se debe mantener y seguir reclamando esa financiación que debe llegar también de la Junta, tal y como se ha hablado aquí tantas veces, pero desde luego que se siga manteniendo y apostando por esa política, lo aplaudimos y estaremos siempre apoyándolo.

Pero todo esto nos sabe a poco, creemos que nuestra Institución tiene mucha más capacidad de mejora, que de eso es de lo que se trata aquí, y para ello nosotros planteamos que hay dos grandes retos. El primer gran reto es la gestión de los recursos humanos aquí en la Diputación, en toda la Institución. Es prioritario afrontar la permanente falta de personal en sus diferentes departamentos. Todos somos conscientes de que eso ocurre, hay una falta de personal que casi se está convirtiendo en crónica. Y la necesidad de aumentar para el personal que trabaja en la Institución su motivación, la posibilidad de promoción, que es algo también importante, la equidad, algo tan importante como la equidad tengámoslo en cuenta. Y algo que nos incumbe a todos, especialmente al Equipo de Gobierno, pero que nos incumbe a todos, la ejemplaridad. Apostemos por ello, hagamos hincapié en ello.

El gran segundo reto que nosotros creemos que se debe afrontar, hay otros más, pero hablamos de dos grandes retos, es la necesidad de afrontar una reestructuración profunda del funcionamiento de esta Diputación, que lejos de ser todo lo eficiente que podría ser, parece girar en torno a un continuo día de la marmota tramitando expedientes reiteradamente año tras año que son los mismos expedientes siempre. Esa mejora tiene que plantearse. Esa reestructuración profunda tiene que plantearse porque creemos que hay una escasa capacidad, esa reiteración en la tramitación nos deja una escasa capacidad para planificación y una escasa capacidad de liderazgo del tejido socioeconómico de nuestra provincia.

Así es que, Sr. Presidente, estamos lejos de haber colmado los anhelos de los que protagonizamos aquella transición, ni en el ámbito político ni mucho menos en el económico.

Hoy un burgalés tiene un poder adquisitivo muy inferior al de hace 30 años, muy inferior al de hace 30 años y recibe un trato muchísimo peor por parte de las Administraciones. No es de extrañar que los españoles se sientan defraudados por quienes han gobernado y miren hacia formaciones políticas, como Vox, que sí planteamos y nos preocupamos por sus problemas, los problemas reales, los problemas que perciben los ciudadanos, no los que inventan los políticos.

En resumen y ya para terminar, digamos que el corazón de Burgos ha resistido durante siglos y va a seguir resistiendo si lo cuidamos, si defendemos a nuestra gente y no dejamos que se apague. Hoy más que nunca nuestra provincia merece que cada latido cuente y nosotros desde esta Diputación estamos aquí para que cada uno de esos latidos sea fuerte, constante y lleno de vida, porque un corazón vivo es sinónimo de un futuro prometedor para cada uno de los burgaleses.

Ya termino, Sra. Barrio, supongo que estará encantada. Muchas gracias.

Ilmo. Sr. Presidente: Muchas gracias, Sr. Martín. Para continuar con el debate tiene la palabra la Sra. Barrio, del Grupo Socialista.

Sra. Barrio Marina: Buenos días. Ya sé que recibo la atención del Sr. Martín de manera especial porque en la mayoría de la intervención se dirige a mí. Yo no presido la Diputación, de momento, la preside el Sr. Suárez, y se dirige a mí ¿por qué?, porque Ud. se ha venido centrando en un debate parlamentario nacional, ha dedicado la mayoría de su intervención a hablar de cuestiones políticas y nacionales. Yo no sé si Ud. es un parlamentario frustrado o es que tiene esa espinita ahí, en cualquier caso se ha equivocado de foro. Ha dedicado el mayor tiempo para una intervención que no tiene nada que ver con nuestra provincia y que da datos, siempre habla esos mensajes negros de inmigración masiva, España con un Gobierno autócrata. Yo no voy a entrar en ese juego, vo siempre tengo un talante positivo, posibilista y además proactivo. Voy a hacer propuestas, haremos un análisis de la situación de la Diputación y después haremos una serie de propuestas en cada una de las áreas ¿Por qué? Porque este es el debate del Estado de la Provincia, no de la Nación. De la Nación ellos dan sus argumentos. Vox sus flamas, que son las mismas que ha dicho Ud. aguí v va está, pero bueno. Como decía el Sr. Presidente en su intervención, pues aquí se escuchan tonos críticos pero constructivos. Yo espero que esta intervención sea en esa línea. Es el tercer año de mandato, es una muy buena costumbre que se mantenga este formato, que se haga además antes del día de la provincia, en el cual luego el Presidente hace su propia intervención con las propuestas que se van a hacer de cara al siguiente ejercicio. Entonces, bueno, felicitar por esta iniciativa, mantenerla en tiempo y mantenerla en forma, que no es muy habitual en otras Instituciones el mantener este tipo de debates y más cuando el Equipo de Gobierno está en mayoría, que no tenía por qué hacerlo, o sea, que primero agradecimiento.

La intervención va a ser distribuida por bloques, vamos a hablar del área económica en primer lugar y vamos a hacer relación al presupuesto de Diputación, un presupuesto que ya está en los 165,8 millones de euros, que es un presupuesto que cada año se va incrementando, también por la mayor financiación del Gobierno de España, mire que casualidad, Sr. Martín, de esas entregas que nos hace a cuenta ese Gobierno autócrata que tenemos en halación. Ese presupuesto que tenemos en la Diputación Provincial de 165,8 millones de euros, hemos estado viendo que los últimos ejercicios es verdad que el presupuesto se incrementa pero las asignaciones que se hacen a los municipios y a los ayuntamientos no van en la misma proporción, sino que disminuye. Comenzamos el mandato con ese recorte en Planes Provinciales, en las convocatorias de Planes Provinciales, una convocatoria bienal, con una reducción de media del 30%. Este año 2025 estamos ya expectantes porque tiene que haber una nueva convocatoria para el año 2026-2027, la propuesta que hacemos es que se incorpore una cantidad de 54 millones de euros, ya lo hemos anunciado en algún momento, pero se lo vuelvo a reiterar. Esos 54 millones de euros conseguirían paliar ese recorte que se sufrió en el año 2023 y el año 2024 y recuperar un poquito esas cantidades y también lo mismo actualizarlas un poquito con el Índice de Precios al Consumo.

Lo que me va a decir es ¿y de dónde lo sacamos? ¿De dónde voy a sacar yo ahora 54 millones de euros? Me va a decir ahora la Sra. Sierra, el Sr. Presidente. Pues, bueno, hay algunas convocatorias que no han venido saliendo los ejercicios anteriores porque las que eran bienales se han

trasladado a un ejercicio siguiente o bueno, en cualquier caso, el presupuesto, que las líneas fundamentales ya se están trabajando y que va a ser superior, seguro que encuentra cabida para esta cantidad económica sin ninguna dificultad.

Por ejemplo, las convocatorias que se han venido trabajando y que no han salido en tiempo y forma, esa convocatoria, por ejemplo, de patrimonio cultural. Se anunció para el año 2024-2025 y finalmente ha sido para el 2025-2026. Bien, es una convocatoria interesante, además es una convocatoria que incorpora un formato nuevo, que es que sea una convocatoria abierta, que es muy útil, le invitamos a que se explore la posibilidad de hacer más convocatorias en ese sentido, porque es verdad que permite mayor agilidad para la presentación de las solicitudes y que cada uno pueda ajustar esa presentación a sus necesidades y en ese sentido la propuesta que le hacemos es que se puede incorporar esta línea de convocatorias abiertas a otro tipo de convocatorias. Bueno, decía yo que esa convocatoria de patrimonio cultural, la realidad es que hubo un ejercicio que no ha salido, el año 2023, que fue anunciado pues finalmente se ha hecho para el 2025-2026, no en el 2024-2025.

Otro ejemplo de convocatoria que no ha salido o a lo mejor sí, esta todavía estamos a ver, la convocatoria de iglesias. Es bienal también para el 2023-2024, salió publicada en agosto de 2023, pero ya estamos en el 2025, veremos a ver si sale en lo queda del año 2025 o no o si ya se da con presupuesto del año 2026. Esta convocatoria de iglesias que nosotros siempre acabamos diciendo algo, que debiera de ser una normalidad, que la Junta de Castilla y León también aporte, porque muchas veces, vamos, el patrimonio cultural depende de la Junta de Castilla y León, y tendría que asumir, al menos la cofinanciación y que no solamente sea la Diputación Provincial el que venga sufragando esta convocatoria junto con el Cabildo. En la convocatoria de Caminos, que también es bienal, 2024 – 2025, se publicó en julio de 2024 y se ha resuelto en, bueno, se ha resuelto, tiene plazo de justificación el 15 de noviembre, y que probablemente haya que ampliarlo hasta el 30 de marzo porque se van bastante justos.

En esta situación, la convocatoria del ciclo integral del agua, que fue bienal, del 2024-2025, pues también, al igual que el anterior, hay que ver cómo va a salir la siguiente convocatoria. Y en este sentido, ya para finalizar un poquito con las convocatorias, vamos a hablar del Fondo de Cohesión, que tanto en 2024 con la ejecución, que hay plazo hasta el 31 de diciembre, como en el año 2025, en el que se acaban de aprobar las bases, la realidad es que la dotación presupuestaria es insuficiente, y aquí es cofinanciación, Junta de Castilla y León 50, Diputación 25, y el propio Ayuntamiento 25; pero si nos fijamos, por ejemplo, en los 180 municipios de menos de 100 habitantes, la realidad es que apenas tienen un presupuesto de unos 5.000 €, que además va condicionado luego, muchas veces a las inversiones que puedes realizar, que no son todas, sino las que la Junta marca y que van limitadas. Entonces, en este sentido, sí que pediremos al Presidente de la Diputación que intente con la Junta de Castilla y León, que reconsidere, que vea que este tipo de convocatorias, además de dotarlas de mayor presupuesto, tendrían que dejar de estar condicionadas en esa línea que tienen de inversiones.

Le vamos a pedir, aunque no estamos con la carta de los Reyes Magos, pero en esos propósitos del año nuevo, de cara a un presupuesto que se está trabajando, pues vamos a pedir que se cumpla con el objetivo de publicar todas las convocatorias en el primer trimestre del año. Se ha mejorado algo, pero no ha sido suficiente, y me refiero también a las convocatorias de Cultura que han ido un poquito más retrasadas de lo que estaban previstas.

Hay un capítulo importante, que en este caso no tiene una convocatoria expresa, que es la Acción de las Ruinas, es una evolución muy lenta, de hecho, en este mandato nos han incorporado nuevas solicitudes, estamos con las del anterior, hay 90 expedientes en trámite, ninguno nuevo en estos dos años, pero no tienen financiación, no va bien, este tipo de expedientes es muy lento, todos sabemos que es una necesidad en los pueblos muy acuciante, con lo cual le pedimos que impulse este asunto con más medios y con dotación económica; en los Planes de Empleo, que este año también salieron muy tarde, justificado en que ha habido una línea nueva para poder hacer la contratación de empresas, pero la realidad es que, bueno, para aprender de las experiencias se aprende, el Sr. Arroyo me mira con atención, para el año que viene que salga la convocatoria antes, ahora que ya han cogido un poco la dinámica de esa nueva línea de empresas, porque si no, la realidad es que cuando llegan esas contrataciones, ha pasado el tiempo más necesario, salieron en mayo, en el mes de abril ya es muy necesario hacer determinadas tareas en los municipios, también de desbroce, de mantenimiento v determinadas actuaciones, con lo cual, esas convocatorias hay que agilizarlas. La gente está acostumbrada a que estén abiertas prácticamente desde el mes de enero ¿no? y que no se pierda, que puedan disponer de Planes de Empleo y luego la agilidad en el pago, porque yo creo que todavía no han recibido los ingresos los ayuntamientos por estos Planes de Empleo, y, es necesario, porque cada vez los municipios, los ingresos que tienen son muy chiquitines y si tienen que adelantar además ellos estas cantidades hasta que las recuperan les pueden ocasionar un problema.

Pasamos al capítulo de Acción Social y hablaremos de Residencias, se sigue manteniendo la lista de espera para acceder a las residencias, aunque siga habiendo plazas vacantes. Es notorio, yo creo que, como ya lo hemos dicho tantas veces, ya todo el mundo lo conoce, somos la única provincia que cuenta con 5 centros residenciales. Nosotros siempre hemos sido muy exigentes con la financiación para que se traslade la necesidad a la Junta de Castilla y León, gobernada por el mismo signo político que la Diputación Provincial para la cofinanciación de estas residencias, y le invito al Sr. Suárez a que no tire la toalla, porque en las últimas declaraciones le he visto ya como un poco negado de decir, bueno, somos nosotros los que queremos mantener las 5 residencias, como que es una cuestión de voluntad de la Diputación que tiene que serlo y la tiene que mantener, pero no ceje en el empeño de pedir y ser exigente con la Junta de Castilla y León en esa financiación. Y luego, pues estamos expectantes de conocer ese pliego que licitaron del estudio de la situación de las residencias, que tenía un plazo de ejecución que está ya, yo creo que prácticamente vencido y que estamos expectantes de conocer porque ahí les avanzamos porque nosotros abogamos por mantener las 5 residencias con un servicio de calidad, además, porque esto junto a la ayuda a domicilio es el

principal sustento que tiene en materia de acción social nuestra provincia. La ayuda a domicilio se sigue manteniendo la lista de espera en dependientes de grado 1 con pocos puntos y en los que no tienen grados de dependencia se ha mejorado algo en lo demás, pero se sigue manteniendo la lista de espera. Teníamos que eliminarla, hay que pretender eliminarla, no nos podemos conformar con que se haya reducido, y este servicio es esencial, además contribuye a fijar población en el núcleo rural. Muchas de las 900 cuidadoras, la mayoría son mujeres, residen en los pueblos y este servicio tenemos que abogar por mantenerlo porque nuestros mayores puedan seguir residiendo en sus viviendas y puedan tener ese servicio bien dotado.

En el ámbito de la Cultura, pese a que se ha incrementado el presupuesto en algunas convocatorias, nos hicieron caso parcialmente en las aportaciones que hicimos al presupuesto del año 25, pues se ha visto que sigue siendo insuficiente esa dotación económica. Las asociaciones, los municipios, cada vez programan más actividades culturales, se ha retomado del todo después de la pandemia la actividad cultural, tenemos que seguir dotando suficientemente esas convocatorias porque si no muchas iniciativas que pueden ser interesantes para la provincia se guedan fuera de financiación aunque cumplan con los propios requisitos establecidos en las bases; también se publicaban un poquito tarde, por eso lo de intentar anticiparlas, porque muchas veces no se puede prever, los ayuntamientos están pendientes o las asociaciones de ver si pueden programar determinadas qué actividades, si cuentan con esta ayuda o si no la cuentan. Y luego, en el ámbito de la Cultura. vemos que se va apostando por el Monasterio de San Salvador de Oña, nos parece una iniciativa interesante porque, bueno ese edificio es de nuestra propiedad y hay que empezar a hacer cosas también allí sin dejar todo lo que tenemos y seguir mejorando Clunia, que bueno, pues es verdad que las programaciones son de un nivel altísimo, pero hay que mejorar las instalaciones, los accesos, hay que mejorar un poquitín toda esa instalación; y luego, con el Centro de Recepción de Visitantes, aprovecho a preguntar cómo va la cosa porque va con mucho retraso y también se tiene que ir materializando. Para la primera intervención voy a ir acabando con Recursos Humanos, que es el motor de la Diputación Provincial, el año pasado y el anterior, los dos debates que hemos tenido en el estado de la provincia, hemos puesto de manifiesto la carencia o el déficit de personal que tiene esta institución y no se ha corregido, seguimos estando con un 37% de vacantes, en nuestra relación de puestos de trabajo. Hay algunos casos clamorosos, servicio Intervención que reiteradamente presenta informes poniéndolo de manifiesto, pero no es un caso aislado, tenemos Planes Provinciales, la Sección de Asesoramiento a municipios y suma y sigue. Prácticamente todas las dependencias de esta Diputación tienen merma de personal, y eso hace que el servicio también vaya en la misma consonancia teniendo una merma ¿no? que cada vez tengamos menos capacidad de prestar un mejor servicio, tanto en la calidad como en la cantidad, en la atención a los municipios y a la ciudadanía.

También aquí pues es importante que el personal esté motivado, muchas veces las condiciones laborales pues evidentemente condicionan, también la actitud en cuanto al trabajo. Hay que valorar los puestos de trabajo, hay que

valorarlos puestos de trabajo, en el mandato pasado casi le cuesta un disgusto a su exvicepresidente, el Sr. Lorenzo, ahora ya está el Sr. Ramiro Ibáñez, han pasado 2 años, que no pasen otros 2 y sigamos en vacío. Se van dando pasos, pero es que no llegamos a ningún sitio.

Yo creo que la gestión de Recursos Humanos es lenta, pero es que han pasado 2 años, quedan 2, entonces a ve si ahora damos un poquito el empujón, y aquí también vinculado un poco pues con las necesidades de nuestra provincia, reiterar la necesidad de profesionalizar los parques de bomberos; presentamos una proposición hace 20 días, aquí, en este mismo foro. Tenemos 10 plazas en la RPT que están vacantes, que las tenemos que convocar, ahí sí que hay que dar una empujón mayúsculo Sr. Ibáñez, y convocar esas plazas de manera inmediata. Me comprometieron que lo iban a hacer, pero como luego votaron en contra de la proposición, digo pues voy a tener que reiterar para que no se nos olvide. Y luego en materia deportiva, necesidades en nuestra provincia muchas, la convocatoria no acaba de salir. llevamos estos dos años, también es verdad que quedan cosas pendientes de antes, pero que no contamos con una convocatoria y, sobretodo, falta una convocatoria y sobre dodo falta personalmente creemos que es así, una planificación a nivel provincial, a nivel de comarcas, habría que centrarse en intentar dar una cartera de servicios para que cada municipio tenga servicios, en una distancia, en un radio que sea razonable, intentar ir en ese sentido, porque lo que se hace al final es sacar programas de subvenciones. líneas de subvenciones, en algún caso muy pequeñas a los ayuntamientos, que también provoca una gran cantidad de trabajo administrativo, pero que da pocos resultados. En general, se deben de mejorar los servicios, se están haciendo unas políticas de anuncios, de contenidos, de ruedas de prensa para anunciar muchas políticas que está haciendo la Diputación, en algunas de ellas nos enteramos por la prensa, pedimos por favor, yo le dije al inicio del mandato en la toma de posesión, en ese debate que hicimos de investidura cuando fuimos elegidos diputados provinciales, yo le dije que la mayoría absoluta no le nuble la vista, se lo vuelvo a reiterar, Sr. Suárez, mírenos a la oposición, estamos aquí, somos la segunda fuerza política más votada en la provincia y tenemos que tener esa información, más allá no queremos seguir enterándonos de cosas tan importantes por la prensa o porque nos lo diga en un Pleno así a consecuencia de una pregunta que le podamos hacer. Entonces, bueno, le invitamos, seguimos teniendo la mano tendida para mejorar nuestra provincia, y bueno, me reservaré la segunda intervención, gracias.

<u>Ilmo. Sr. Presidente</u>: Muchas gracias, Sra. Barrio. Tiene a continuación la palabra la Sra. Sierra, Grupo Popular.

<u>Sra. Sierra Vecilla</u>: Gracias, Presidente. Bueno, pues primero agradecer a los portavoces de los grupos su exposición de las preocupaciones que tienen por la provincia y sobretodo pues por el tono que han mantenido en este sentido, somos conscientes de que la provincia afronta retos muy importantes pero también sabemos que nunca se ha invertido tanto, nunca se han reforzado tanto los servicios y nunca se ha apostado con tanta decisión por la modernización, la cohesión territorial y la igualdad de oportunidades en todo el

territorio. La Diputación es y seguirá siendo la institución que equilibra nuestra provincia, que sostiene a los municipios más pequeños y que impulsa a los grandes, y esa es la diferencia entre limitarse a señalar carencias o asumir responsabilidades de gobernar y transformar, aunque es verdad que nos han hecho unas aportaciones tanto el Sr. Martín, como la Sra. Barrio que son dignas de tener en cuenta y que desde luego, así vamos a hacerlo.

La provincia de Burgos ha afrontado este 2025 con fuerza, estabilidad y una clara vocación de futuro, los datos confirman que Burgos es hoy una provincia que crece, que innova y que se convierte en referencia en ámbitos tan diversos como la industria, la agricultura, la ganadería o la educación.

La población provincial, con datos de enero de 2025 arrojó una cifra de 357.640 habitantes con un aumento del 0,9% respecto al año anterior, impulsado por el aporte de 2.118 nuevos residentes procedentes de la inmigración, mal que le pese, Sr, Martín. La despoblación sigue presente en muchas zonas rurales, pero algunos municipios empiezan a revertir la tendencia, destacan casos como las Merindades, donde sus 4 mayores municipios han incrementado la población en los últimos años. Hay un repunte también de vuelta y de retorno a los pueblos de origen con un 16,2% de las nuevas altas en el Padrón derivadas de personas que regresan a los municipios rurales, lo que remarca una tendencia positiva en la atracción residencial del entorno rural provincial. El repunte demográfico, aunque modesto, es señal de que la provincia comienza a ser atractiva para nuevos residentes y para el retorno poblacional, especialmente en áreas urbanas y en municipios rurales que están dinamizados. El equilibrio entre tradición agrícola, innovación industrial y oferta turística convierte a Burgos en una provincia con oportunidades para todos los perfiles demográficos y profesionales. La inmigración continúa siendo un motor demográfico porque por cada burgalés que desaparece del censo, se han dado de alta 4 extranjeros, muchos de los cuales han visto crecer su contratación laboral en más del 40% en el último lustro, consolidándose como una pieza clave para la economía local. Los datos reflejan que la población activa en Burgos supera los 176.000 € personas, de los cuales, hay un índice de 161.000 trabajadores, y entre 14.000 y 15.000 desempleados según los trimestres. La tasa de paro está situada en torno al 8,5%, claramente por debajo de la media nacional, que es de un 10,3 % y la afiliación a la Seguridad Social se cifra en 155.000 cotizantes, un 2% más que el año pasado.

Burgos, cuenta con una extensa red de 39 polígonos industriales rurales que ofrecen 86 naves disponibles, y presentan una ocupación del 71,6 %, en conjunto, los polígonos y parques industriales de la provincia, agrupan a más de 1.500 empresas donde trabajan más de 38.000 personas. El PIB provincial creció un 3,4% el año pasado situándose por delante de la media nacional y regional, este avance se apoya en la industria, especialmente en la automoción, el sector turístico, la construcción y el sector primario, que ha aumentado su producción un 15% con la agricultura creciendo un 35% respecto a 2023. Las exportaciones han crecido más de un 7%, y la provincia mantiene un superávit comercial superior al 20% sobre las importaciones, confirmando su papel clave en la economía regional, aunque este de Burgos, el polígono industrial de Villalonquéjar, es el mayor polo empresarial tanto de Burgos como de Castilla y León, destacando por su superficie, número de

empresas, empleo, dinamismo inversor y calidad en infraestructuras. La Asociación de Empresarios estima que en 2025 el polígono cuenta con 550 empresas y cerca de 15.000 trabajadores; en el último año, más de 80 millones de euros en inversiones activas, incluyendo ampliaciones y nuevas fábricas de empresas, ponen de manifiesto el vigor industrial de nuestra provincia. Con cerca de 15.000 empleos directos y cientos de empresas, Villalonquéjar absorbe y genera empleo cualificado para toda la provincia, atravendo trabajadores y talento no solo de la capital sino también de municipios del entorno y de zonas rurales próximas. Es de hecho un colchón fundamental contra el éxodo rural, facilitando la fijación de población y ofreciendo alternativas de desarrollo profesional, que repercuten muy positivamente en la dinamización social provincial. Además, nuevos proyectos como el polígono verde de Melgar de Fernamental orientado a industrias sostenibles, refuerzan la vocación innovadora de nuestra provincia. Este dinamismo también se refleja en la valorización creciente del suelo industrial, con una revalorización superior al 8% en el último año y con iniciativas pioneras como el laboratorio POLEA Lab que acerca la tecnología 5G industrial y la robótica colaborativa a las pymes burgalesas. Este laboratorio es un proyecto pionero, promovido por el Hub de Industria e Innovación Digital, que tiene como objetivo convertir a Burgos y a su provincia en un referente nacional en escalado de soluciones tecnológicas. Por su parte, el campo burgalés avanza en modernización, en 2025 se culminó la transformación en regadío de 853 hectáreas en el Valle de Aranzuelo, con una inversión de casi 18 millones de euros, que beneficia a 243 agricultores de Arauzo de la Torre, Caleruega y Hontoria de Valdearados. Gracias a la presión natural del agua, el sistema permite regar sin consumo energético, reduciendo costes y garantizando sostenibilidad. La provincia es también un gigante cerealista. En 2025 Burgos recogerá cerca de 2 millones de toneladas de cereal, lo que supone un 25% de toda la cosecha de Castilla y León, sobre una superficie de 364.000 hectáreas y con rendimientos considerables, situándonos como líderes indiscutibles en variedad y productividad. La ganadería en Burgos combina tradición y excelencia, además de explotaciones tradicionales, la provincia cuenta con iniciativas singulares, la única Granja de bueyes wuagyú en España, ubicada en Vizmalo, o proyectos como Yeguas entre robles en Villasur de Herreros, o proyectos también de ganadería regenerativa en la Sierra de la Demanda o en la Comarca del Arlanza que contribuyen a la difusión de prácticas ganaderas sostenibles e innovadoras y que impulsan la economía rural con excelencia y sostenibilidad, dando notoriedad a la provincia en el mapa agroalimentario de calidad, a ello se suma una red de productos con denominaciones de origen de prestigio como Ribera del Duero, Arlanza, lechazo de Castilla y León, o cereza de las Caderechas entre otros, que refuerzan el valor de nuestra producción agroalimentaria en los mercados nacionales e internacionales. Todos estos datos demuestran que la provincia de Burgos es un motor en el conjunto de Castilla y León y en España, desde la fortaleza industrial hasta la modernización agrícola, pasando por la excelencia de nuestros productos o la inversión en Educación y Desarrollo Rural, Burgos demuestra que es una tierra con presente y con futuro, pero también es cierto que aunque los indicadores económicos y demográficos son favorables, la provincia enfrenta retos

estructurales muy importantes que requieren atención estratégica y apoyo institucional, y donde la Diputación, sin duda, juega un papel esencial. La pérdida continuada de población en muchos municipios pequeños con hasta un 50% de núcleos rurales en declive demográfico, amenaza la viabilidad social, económica y cultural de amplias zonas rurales. La concentración de actividad industrial y servicios en Burgos capital y en áreas urbanas deja zonas rurales con escasas oportunidades laborales y empresariales, dificultando la diversificación económica provincial, muchos pequeños municipios carecen de infraestructuras básicas modernas, de acceso rápido a la tecnología, de transporte público efectivo y también de servicios sanitarios y educativos adecuados. Existe una gran dificultad para atraer y retener talento joven, la fuga de jóvenes hacia otros territorios en búsqueda de empleo cualificado y mejores condiciones de vida, provoca un envejecimiento que complica y mucho la regeneración social y productiva. Además, la provincia debe afrontar retos vinculados a la sostenibilidad como manejo de recursos naturales de forma equilibrada, prevención de incendios forestales y la necesidad de una transición ecológica eficiente. Este es el contexto en el que la Diputación Provincial tiene un rol imprescindible para abordar desafíos clave, construir un desarrollo equilibrado y asegurar el bienestar presente y futuro de todos sus habitantes. Detrás de cada cifra de crecimiento de cada proyecto industrial o agrícoloa, hay personas y familias que construyen la provincia día a día, y allí es donde la Diputación de Burgos tiene su razón de ser, estar al lado de los municipios más pequeños, de los emprendedores, de los que cuidan de nuestro patrimonio, de quien defienden la vida en los pueblos. Nuestra gestión parte de la escucha del compromiso con la equidad territorial y del objetivo de hacer de Burgos una provincia cohesionadad y con futuro. La Diputación basa su acción pública en unos pilares sólidos y definidos. El primero de ellos son los servicios sociales, como eje central de su acción política y económica, el departamento de Bienestar Social e Igualdad es un instrumento esencial para garantizar la atención directa a todos los ciudadanos, especialmente a los colectivos más vulnerables. mediante prestaciones ecomómicas. ayuda información, orientación y programas integrales contra la exclusión social; el segundo pilar esencial es la promoción del patrimonio y la dinamización de la oferta cultural, considerando el turismo, la identidad y los recursos históricos como motores de desarrollo y de cohesión social; el tercer pilar, la mejora continua de las infraestructuras provinciales que permiten vertebrar el territorio, garantizar servicios básicos y apoyar la movilidad y conectividad de todos los municipios. En cuarto lugar, la gestión eficiente de los Fondos Europeos, Next y otras líneas de financiación que permiten abordar grandes proyectos de transformación digital, sostenibilidad medioambiental y modernización de servicios públicos. Por último, la apuesta por la repoblación y el apoyo al emprendimiento rural que sitúa a la provincia de Burgos como referente en medidas para frenar la despoblación, atraer talento y facilitar nuevas oportunidades laborales y empresariales especialmente en el medio rural. Estos principios forman la base de un modelo de liderazgo institucional responsable y alineado con las necesidades presentes y futuras de los municipios de Burgos, garantizando el equilibrio territorial y la mejora constante de la calidad de vida para todos sus habitantes. En el terreno del Bienestar

Social, el compromiso con la ciudadanía más vulnerable se traduce en una firme inversión presupuestaria que alcanza en 2025 más de 44 millones de euros distribuídos en programas de atención básica, residencias y servicios asistenciales. En el primer semestre del este año, se han destinado casi 4 millones de euros para la prestación de servicios de ayuda a domicilio. beneficiando a más de 1.600 usuarios y la lista de espera no se ha reducido solo un poco, ha sido muchísimo el esfuerzo que se ha hecho y prácticamente no quedan usuarios en lista de espera y se han atendido a más de 2.400 personas a través del servicio de teleasistencia financiado integramente por la Junta de Castilla y León. El departamento gestiona subvenciones por medio millón de euros dirigidas a ayudas individuales de urgencia social, mantenimiento de centros asistenciales y apoyo a organizaciones no gubernamentales comprometidas con causas sociales como la inmigración, integración, la prevención de la drogodependencia y la atención a personas con discapacidad. Dentor del signifiacado más humano de nuestra gestión, destacan iniciativas educativas y preventivas, programas para apoyar la convivencia intergeneracional, la formación y la integración social y acciones especiales para colectivos en riesgo, incluyendo mujeres víctimas de violencia y también menores. La atención a nuestros menores se traduce en la modernización progresiva de las residencias, la creación de entornos más seguros y el fomento de la autonomía personal con inversiones en climatización, la eliminación de sujeciones y muchas otras iniciativas que mejoran la calidad de vida de las personas que allí residen.

La cultura, por su parte, es el alma de cualquier territorio, la Diputación provincial ha sabido invertir, programar y dinamizar la vida cultural en todos los rincones de la provincia. En 2025, el impulso cultural ha llegado a los pueblos de nuestra provincia garantizando el acceso al arte, a la música y al pensamiento y la memoria colectiva. Programas como el de dinamización y animación cultural, junto con la cooperación con entidades locales, han permitido el desarrollo de festivales, actividades musicales con ayudas directas y subvenciones que fomentan la participación, la convivencia y el arraigo y contribuyen a proyectar una imagen atractiva de nuestra provincia, fundamental para el turismo y la fijación de población. En concreto, la muestra provincial de baile burgalés ha contado con 41 agrupaciones y una inversión de 60.000 €, el Certamen provincial y ciclo de teatro ha recibido otros 60.000 € y la muestra provincial de coros y corales ha repartido 40.000 € entre 34 agrupaciones. Se han canalizado 300.000 € para 198 proyectos de asociaciones y centros burgaleses, mientras que los proyectos culturales de relevancia han recibido 350.000 € con 290.000 € en subvenciones directas. Otras apuestas de la Diputación Provincial en su apoyo decidido a la cultura son el Festival Internacional de Mujeres Creadoras, el ciclo de música callada o las jornadas especializadas de órgano barroco que atraen talento local y foráneo, generando un gran impacto nacional e internacional amén del Festival de Verano de Clunia que representa espectáculos de enorme calidad.

El apoyo a nuestro patrimonio histórico, la conservación de archivos municipales y la promoción de iniciativas culturales de vanguardia también se han visto reforzados por cifras muy destacadas, como los convenios destinados a la restauración y promoción patrimonial; ha sido 160.000 € en 7 iglesias BIC,

150.000 € para la conservación de los templos del Valle de Mena y colaboraciones con consorcios y entidades emblemáticas como el Camino del Cid, la Fundación Dinosaurios o la Fundación Sierra de Atapuerca, entre otros, con aportaciones que llegan hasta los 150.000 €.

La Diputación Provincial de Burgos ha puesto en marcha una convocatoria abierta para la inversión en patrimonio con retorno económico destinada a dinamizar el patrimonio material y general impacto tangible en los municipios de menos de 20.000 habitantes. Esta convocatoria abierta, como bien ha señalado la Sra. Barrio y dotada con 1 millón de euros, ya ha resuelto 7 proyectos y ya está en marcha la segunda convocatoria.

Desde la Diputación impulsamos a diario la idea de una provincia viva, orgullosa de su historia y capaz de mirar al futuro desde la innovación cultural, la digitalización y la creatividad colectiva, como lo demuestra el desarrollo de infraestructuras singulares, Clunia, el centro de recuperación, el de recepción de visitantes, y más de 48 publicaciones mensuales en redes con un impacto que casi alcanza el millón de visualizaciones. Cada euro invertido y cada proyecto ejecutado refuerzan el liderazgo territorial y el compromiso colectivo con una cultura accesible y de excelencia.

En materias de infraestructura, la inversión global en vías y obras para 2023-2025 asciende a más de 27 millones de euros incluyendo el asfaltado de más de 300 km de carreteras provinciales y municipales, hemos invertido con más de 5 millones en puentes y una dotación de 1 millón de euros para vehículos y maquinaria. Todo ello refleja nuestro compromiso con la accesibilidad, la sostenibilidad y el desarrollo territorial equilibrado. Por su parte, los fondos europeos han sido el motor de muchos de nuestros avances estructurales más recientes. Gracias a los fondos del plan de recuperación y a los fondos Next, hemos podido embarcarnos en proyectos que parecían inasumibles hace una década; estos recursos han permitido modernización tecnológica, digitalización de la administracion y avance en sostenibilidad energética, suponiendo inversiones millonarias en eficiencia hidráulica, movilidad digitalización del ciclo del agua y gestión inteligente de recursos como la Plataforma Territorio Rural Inteligente o el despliegue de redes de sensores para optimizar servicios básicos y combatir la despoblación. Desde la Comisión de Reto Demográfico, se han realizado seguimientos mensuales a la ejecución de los proyectos europeos coordinados por su Comité Técnico, en el ámbito de vivienda se han inventariado 200 inmuebles disponibles para alquiler en la provincia, de los cuales 180 cuentan ya con una información detallada sobre su estado, además, tras la campaña var, vivienda de alquiler rural y la implicación de la Cámara de la Propiedad Urbana, se han localizado 53 inmuebles adicionales y se ha contactado con propietarios de 69 viviendas más para su puesta en alquiler. En cuanto a la vivienda pública, el inventario agrupa 22 inmuebles repartidos por zonas y se continúa con valoraciones en colaboración con el Colegio de Aparejadores, dentro de un plan que prevé obras de mejora con una partida de 90.000 €, ya en ejecución este año. Todo ello viene acompañado de medidas futuras que contemplan subvenciones directas a entidades locales para rehabilitación y adquisición de viviendas y solares, así como incentivos a jóvenes y entidades sin ánimo de lucro para el alquiler residencial y la integración territorial. En movilidad sostenible se han iniciado

contactos técnicos con la Junta de Castilla y León, así como reuniones sectoriales provinciales y talleres de innovación previstos para este último trimestre de 2025. Está prevista la implementación de una plataforma de movilidad compartida y ayudas a taxistas en colaboración con los Grupos de Acción Local, a fin de garantizar la cohesión y el acceso entre los municipios que están más dispersos.

En esta Diputación sabemos gestionar estos fondos con rigor y eficacia logrando culminar proyectos innovadores de cohesión, digitalización y sostenibilidad con altos niveles de ejecución y un impacto tangible en la vida diaria y el potencial futuro de la provincia.

La Diputación pone acento especial en el emprendimiento, la formación y el empleo de calidad en todos los municipios de la provincia. SODEBUR ha destinado cifras records ayudas a la contratación, microcréditos para autónomos y Pymes y también subvenciones para la activación de servicios clave en el medio rural. En 2024 más de 100 empresas y 44 familias se han beneficiado de líneas de ayuda directa al asentamiento y la contratación, priorizando el talento joven y femenino y consolidando numerosas iniciativas que reducen el riesgo de despoblación. El tejido económico local se ha visto apoyado por herramientas de asesoría, formación presencial y digitalación, así como eventos en edworking, actividad empresarial e innovación, impulsado por convenios con entidades como CEEI Burgos y AJE.

La digitilización y la modernización han llegado a empresas, comercios y explotaciones agrarias, multiplicando la capacidad de competencia y la fijación de empleo estable.

Nuestra apuesta por el Plan Estratégico Burgos Rural y el eje de repoblación junto a la formación profesional y el acompañamiento activo, nos sitúa como un referente nacional en innovación rural y en la promoción de oportunidades vinculadas a la economía social, verde y circular.

Esta es la mirada de futuro de los grandes proyectos tractores que permiten posicionar a Burgos y a su provincia en la vanguardia rural de España y Europa. Hablamos de proyectos, como el despliegue de fibra óptica, la universalización de la Administración electrónica, la modernización integral del ciclo del agua, la gestión inteligente de recursos hídricos y forestales y la conversión de nuestros pueblos en territorios inteligentes y resilientes gracias a la instalación de redes de sensores, cámaras de vigilancia para potenciar la seguridad en los municipios más aislados, equipamiento tecnológico y la inversión continua en infraestructuras clave.

Apostamos por una movilidad intracomarcal moderna y sostenible en colaboración con la Junta de Castilla y León y por la rehabilitación de la vivienda rural para atraer a nuevos habitantes y facilitar el asentamientos de familias.

El desarrollo del Plan Provincial de Cooperación, que en dos años ha tenido una inversión aprobada de más de 42 millones de euros, la ejecución del Fondo de Cohesión Territorial que invertirá en la provincia más de 5 millones de euros en dos años y la modernización de nuestras residencias y centros asistenciales completan una visión integral y avanzada en la intervención pública.

Toda esta infraestructura basada en estos pilares fundamentales debe estar acompañado obviamente por el trabajo y la red de departamentos que conforman todo el tejido vital de la Diputación de Burgos.

En el ámbito de la gestión administrativa y asesoramiento jurídico, el SAJUMA, se presenta como una viga maestra en nuestra estructura pública. Atiende a 368 municipios y 643 entidades de carácter local con un presupuesto cercano a los 3 millones de euros. En el último año SAJUMA ha gestionada más de 20.000 asistencias técnicas distribuidas entre informática, asesoramiento económico, jurídico y técnico, logrando optimizar la prestación de servicios públicos en todos los rincones de la provincia. Cabe destacar también la gestión de contratos energéticos, cuyo contrato vigente con Iberdrola implica un gasto anual de aproximadamente 3,8 millones de euros, con un ahorro cercano al 20% respecto a periodos anteriores. Además se implementa la digitalización y la modernización administrativa con proyectos como la creación de una plataforma de licitación electrónica con un presupuesto cercano a los 600.000.-€, así como la renovación del sistema del Padrón con una inversión financiada por Fondos Next de 500.000.-€.

SAJUMA simultáneamente supervisa también proyectos emblemáticos de la Diputación en temas de patrimonio, como la restauración del Monasterio de San Salvador de Oña, con una inversión próxima a los 3.800.000.-€ y la conservación y puesta en valor de espacios arqueológicos como Clunia, garantizando no solo la protección del legado cultural, sino también el impulso como motor turístico y formativo.

La Diputación Provincial de Burgos gestiona de manera transparente y eficiente durante el año anterior y seguimos durante este año, la contratación pública destacando algunos datos que les voy a dar. Se han adjudicado un total de 62 contratos ordinarios, con un presupuesto neto de licitación de más de 31 millones de euros, y 83 contratos menores, con un presupuesto neto de más de 1.100.000.-€, el volumen total de licitación fue de 32.440.000.-€, con una reducción económica de 4.081.000.-€ el importe realmente adjudicado, lo que equivale a un ahorro del 12,58% respecto al presupuesto inicial. Estos resultados evidencian la capacidad de la Diputación para garantizar una contratación pública eficaz, económica y transparente en beneficio de toda la provincia.

Todo este resumen no estaría completo sin mencionar el enorme trabajo que realiza el Instituto Provincial para el Deporte y la Juventud, que ha consolidado a lo largo del curso 2024-2025 su papel como motor de la actividad deportiva, juvenil y cultural en la provincia, con una inversión superior a 3,3 millones de euros se han desarrollado programas que combinan la promoción de la práctica deportiva de base, el apoyo de clubes y entidades y la organización de eventos de gran proyección internacional que sitúan a Burgos en el mapa del deporte mundial y, por supuesto, todo ello no sería posible sin el personal de la Diputación, que hace que este entramado tan complicado, con unas redes tan extensas y complejas, funcione.

El Área de Recursos Humanos no solo organiza y gestiona personas, sino que impulsa el talento, la innovación y el compromiso de quienes hacen posible que la acción de la Diputación de Burgos sea una realidad. Su labor es estratégica para consolidar una Institución moderna, eficaz y cercana, capaz de responder

a las demandas de la provincia y a proyectarse hacia el futuro con garantías de éxito. Más de 1.200 empleados de media cada mes prestan servicio en nuestra provincia, garantizando la atención en más de 45 centros de trabajo y lo hacen con una planificación responsable que ha permitido en dos años tramitar casi 2.500 contratos y más de 2.500 altas en la Seguridad Social. Se ha dado un paso decisivo en la modernización de la Administración con la nueva valoración de puestos de trabajo, el impulso del portal del empleado y el tablón sindical electrónico. La negociación colectiva ha sido otra de nuestras señas de identidad, con 23 mesas de negociación se han alcanzado acuerdos que ya se han traducido en un nuevo Acuerdo y Convenio, mejoras en la RPT y avances en la Oferta Pública de Empleo.

No podemos dejar de subrayar el compromiso con la seguridad y salud de los trabajadores. Más de 400 empleados formados, más de 1.100 reconocimientos médicos realizados y un nuevo contrato de prevención dotado con más de un millón de euros, que son la mejor prueba que para este Equipo de Gobierno la salud de los trabajadores es también una prioridad incuestionable. Y junto a ello se han reforzado también la dimensión más humana de la Diputación, becas y ayudas al estudio, préstamos sociales, nuevas líneas para la adquisición de vehículos y convenios de prácticas que apuestan por nuestros jóvenes y por la inclusión de personas con discapacidad.

Antes de concluir quiero reconocer que en el camino también hemos afrontado muchas dificultades y que no todo se ha desarrollado como nos habría gustado. Somos conscientes de que se han cometido errores, muchas veces debido a la necesidad de evolucionar hacia nuevos proyectos nunca antes enfrentados y que necesitan ser revisados para ser totalmente efectivos. Lo que sí puedo asegurarles es que la falta de resultados aun mejores de aquellos que ya son sobresalientes, no se ha debido a la falta de esfuerzo y a la dedicación extrema de los Diputados responsables de cada una de las áreas y a la gran cualificación y la responsabilidad de sus Técnicos.

La gestión pública, desde luego, no está exenta de retos, pero lo esencial es la forma de afrontarlos. Desde el Equipo de Gobierno hemos trabajado con responsabilidad, cercanía y firmeza, escuchando a la ciudadanía y buscando siempre soluciones que beneficien al conjunto de la provincia.

Gracias al esfuerzo compartido y a la coordinación de todas las áreas, la Diputación avanza hoy con un paso firme, apoyando a nuestros pueblos, impulsando el deporte y la cultura, modernizando la Administración y reforzando los servicios que más necesitan las personas.

Nuestra intención es seguir trabajando con seriedad y dedicación y con un compromiso claro que no es otro que poner cada decisión al servicio del interés general de la provincia de Burgos.

Nada más, Presidente.

<u>Ilmo. Sr. Presidente</u>: Muchas gracias, Inmaculada. Buenos, pues concluido el primer turno de intervenciones, vamos a hacer un receso, un cuarto de hora para entablar el segundo turno en ese interés de no volver a hacer una intervención, sino quizá replicarnos unos a otros en torno a sacar una serie de conclusiones de cara ya a traducirlo en una acción ejecutiva.

Entonces son las 12,15 horas, a las 12,30 horas reanudamos el Pleno, si les parece bien. Muchas gracias.

<u>Ilmo. Sr. Presidente</u>: Bueno, pues vamos a reanudar esta sesión extraordinaria del Pleno en el que se está celebrando el debate sobre el Estado de la Provincia.

Comentábamos al principio cuál era un poco la dinámica del mismo y después de habernos escuchado todos los Grupos, pues tratamos de hacer un segundo turno para acabar con una serie de conclusiones y sin más tiene la palabra, taly como empezó el primer debate, el Grupo Vox, Sr. Martín.

<u>Sr. Martín Rivas</u>: Muchas gracias, Sr. Presidente. Bueno, voy a intentar responder a un par de cuestiones que se han planteado aquí.

La Sra. Barrio me dice que yo he venido a hablar de la situación nacional. Mire, Sra. Barrio, es que la situación de Burgos depende de la situación nacional. La situación de nuestra provincia en gran medida depende de la situación nacional, pero lo que yo no sabía es que aquí veníamos a hacer un debate de presupuestos, pues Ud. ha planteado cuestiones quirúrgicas del presupuesto que habría que modificar. Yo le leo el punto del orden del día "Debate sobre el Estado de la Provincia", ni es el estado de la Diputación, ni es el presupuesto de la Diputación, es el Estado de la Provincia, que es de lo que nosotros hemos hablado en nuestra intervención.

Luego la segunda acusación que me hace la Portavoz del Grupo Socialista es que pintamos un panorama negro. No pintamos un panorama negro, pintamos el panorama real. Lo que es negro es el panorama que se encuentran las familias cuando van al supermercado a hacer la compra y ven que los precios semana tras semana están subiendo. Gracias a su Gobierno en los últimos cuatro años, la cesta básica de la compra se ha incrementado en un 47%, gracias a su Gobierno, eso sí que es negro y ese negro panorama es el que se encuentra todas las familias cuando tienen que alimentar a sus hijos, cuando tienen que pagar la factura de la energía, de la calefacción y todas las facturas que le llegan gracias a Uds.

Sobre la intervención de la Sra. Sierra, yo no digo que me pese que el incremento de la población sea debido a la inmigración, lo que he dicho es que me preocupa que fiemos el incremento de esa población única y exclusivamente a la inmigración. ¿No hacemos más políticas? ¿No tenemos previsto hacer nada más? ¿Las instituciones no van a hacer nada más para combatir ese problema, más que fiarlo todo a la inmigración?, y en muchos casos una inmigración que desvirtúa mucho la cultura y el alma del pueblo español. Por tanto, hay que tener cuidado con esa inmigración, que nosotros creemos que en muchos casos bienvenida y es necesaria, pero en otros no y sobre todo cuando hablamos de la inmigración ilegal.

¿La provincia crece dice Ud.? Y es verdad y nosotros lo que hemos puesto es verdad en parte, quiero decir, crece cuando se habla de exportaciones, cuando se habla de producto bruto, crece, lógicamente, pero es que crece porque estamos tomando los datos económicos que están basados en una inflación, por lo tanto, al haber inflación, la facturación de las empresas es mayor, la exportación tiene mayor coste y, por lo tanto, en número brutos crece, pero si

tomáramos la comparativa y si comparamos, por ejemplo, toneladas y si comparamos otros parámetros, está por si ese crecimiento es real más allá del crecimiento económico, que lógicamente se tiene que producir año tras año.

Nosotros aquí hemos hablado y hemos puesto sobre la mesa algunos de los problemas no que están ahora mismo haciendo peligrar esa economía de la provincia, que ya lo están haciendo, pero no se percibe todavía lo suficiente, pero desde luego es preocupante y si no tomamos ninguna iniciativa desde España, desde la Unión Europea, porque es quien puede tomarlas, porque aquí en la Diputación no tenemos esa capacidad, el futuro es muy negro, ese futuro sí que es negro.

Miren, Marruecos, ¿saben Uds. cuál es la mayor exportación de Marruecos?, los fosfatos, la agricultura, la industria alimentaria, ..., pues no. La mayor facturación de Marruecos, las mayores exportaciones de Marruecos es la industria del automóvil, que además tiene un crecimiento importante, año tras año en torno al 5 - 6%. Y esa industria del automóvil, por ejemplo, allí se han instalado fábricas como Stellantis, como Renault, como Volkswagen, que están produciendo allí, amén de muchas inversiones que están haciendo industrias chinas en Marruecos. Por poner un ejemplo, en el 2023 la exportación del sector automovilístico marroquí se incrementó en un 30%, especialmente, porque pensamos todos en los coches, pero especialmente en el mundo de los componentes del automóvil, en el sector de los componentes de automóvil se incrementó un 30% y eso hace peligrar nuestra industria, eso es lo que estamos poniendo de relieve nosotros con nuestro discurso anterior, eso hace peligrar, pone en peligro realmente nuestra industria aquí en Burgos, porque es el sector más importante de nuestra industria. Por eso lo hemos puesto sobre la mesa y lo ponemos relieve aunque no sea una cuestión que pueda solucionar la Diputación, pero estamos hablando del Estado de la Provincia y queremos resaltarlo y queremos poner de relieve que si no se hace nada, el futuro sí que está bastante comprometido. ¿Y sabe por qué se incrementa tanto ese sector automovilístico marroquí?, pues por varios factores, uno de ellos es los bajos salarios comparados con los nuestros, es difícil competir por eso, pero también tienen incentivos fiscales del Gobierno de Marruecos y sobre todo hay un problema muy importante, es el acuerdo de libre comercio por el que Marruecos puede introducir todos sus vehículos y todos sus componentes y todas sus exportaciones en Europa sin ningún gravamen y esto es muy preocupante para el futuro de nuestra industria, pero no solo de nuestra industria. El cereal en España, en general, pero en concreto nos ceñimos aquí que es otro de los sectores clave de nuestra provincia la producción de cereal, los precios han caído de forma notable, como todos sabemos por el incremento precisamente de productos que vienen de países terceros, principalmente de donde se ha incrementado de Marruecos también exponencialmente la importación de cereal de Marruecos. Marruecos no era un país cerealista pero se ha puesto a producir cereal precisamente para venderlo a Europa. Y tal es así que en España la producción de cereal en los últimos 10 años ha perdido 600.000 Ha, sí. Si vemos varios decenios, hemos perdido un millón de hectáreas de producción cerealista en España debido, entre otras cosas, por la caída de precios y que resulta insostenible porque a esos cereales que vienen de fuera no les pedimos las mismas condiciones que a los que producimos aquí a nuestro productores. Por lo tanto, cuando nosotros hablábamos de todo esto, no estábamos diciendo que la situación era actualmente catastrófica, sino que esos peligros están sobre nuestras cabezas y principalmente sobre los sectores económicos burgaleses.

Más allá de eso, sí que ha hablado el Presidente de poner sobre la mesa propuestas concretas de cara a acuerdos en la Diputación. Nosotros lo haremos en las semanas y meses próximos y en el curso de la negociación que esperemos que se entable para los presupuestos, creemos que aquí no es el lugar porque ... Nos parece bien que se haga pero se planteó que las propuestas ejecutivas se harían en los Plenos siguientes, por tanto, nosotros lo hemos tomado así y no hemos traído propuestas concretos de propuestas ejecutivas, propuestas para adoptar medidas.

Nada más, muchas gracias.

<u>Ilmo. Sr. Presidente</u>: Gracias, Sr. Martín. Tiene la palabra la Sra. Barrio del Grupo Socialista.

<u>Sra. Barrio Marina</u>: Bueno, lo que tenemos que hacer yo creo aquí, yo evidentemente he desglosado el presupuesto porque es la herramienta que tiene la Diputación Provincial para poder poner en marcha iniciativas en la provincia y hacer que la provincia crezca. Yo creo que todos los aquí representados tenemos el interés de que nuestra provincia avance y crezca y para eso muy a su pesar pues es necesaria la inmigración, Sr. Martín, o sea, es una realidad que las cuidadoras de nuestros mayores muchas veces pues tienen que ser personas inmigrantes porque son las que quieren trabajar en esos servicios y otro tipo de servicios que también..., la inmigración es necesaria para que nuestra provincia siga creciendo.

<u>Sr. Martín Rivas</u>: Ya lo dijo un compañero suyo que tenían que venir inmigrantes a limpiar el culo de nuestras abuelas.

Sra. Barrio Marina: Yo no le he interrumpido, perdone Sr. Martín.

Sr. Martín Rivas: Solo era un apunte, disculpe la interrupción.

Sra. Barrio Marina: Y para que siga creciendo nuestra provincia también es necesario que siga teniendo políticas de inversión a nivel estatal y es verdad que por parte del Gobierno de España se está haciendo un esfuerzo inversor al destinar 517 millones de euros de inversión en nuestras carreteras y 143 millones de euros en conservación y mantenimiento, 374 en inversión, 143 en conservación y mantenimiento son 517 millones de euros, que es la segunda provincia con mayor inversión en carreteras. Inversiones también en la conexión de alta velocidad para que nuestra provincia siga avanzando en ese AVE Burgos-Vitoria que está en curso con la adjudicación en julio de 2025 de un tramo, del primer tramo de Pancorbo a Ameyugo por 391 millones de euros. Esas dotaciones van a seguir que nuestra provincia siga siendo una provincia referente en industria, una provincia referente en infraestructuras. Y además nuestra provincia está recibiendo más financiación que nunca, yo se lo he

dicho, en más financiación del Gobierno de España y también tenemos la oportunidad, la suerte de tener esas convocatorias de los Fondos Next Generation que nos están dando tantos ingresos y que tenemos que estar gestionando en mayor medida para que no perdamos nada de financiación de esas convocatorias que nos vienen de Fondos europeos gestionadas por el Gobierno de España y que muchas veces pretende rentabilizar entre medias la Junta de Castilla y León o incluso alguna vez hasta la Diputación, sin mencionar que son Fondos Next Generation, aunque aquí agradezco que en el discuso sí que se ha hablado de los Fondos Next por parte de la Sra. Sierra, en este caso sí.

¿Propuestas? Evidentemente hay que hacer propuestas. Dice yo no las tengo, las hago en el presupuesto, pero oiga, de verdad, tenemos que hacer propuestas porque esto es el debate del Estado de nuestra Provincia. Tenemos que apostar por mayores estructuras, infraestructuras y por aumentar las dotaciones económicas a nuestros municipios, a nuestros ayuntamientos y entidades locales menores por ese incremento en planes provinciales, por ese incremento en cultura, por ese incremento también en el ciclo integral del agua. ¿Cuántas son las necesidades que tienen nuestros municipios cada día más en esta materia? También por instalaciones y ayudas en materia deportiva, que no nos quedemos todo el mandato en blanco, a dos velas, que ya llevamos dos y esperemos que los dos siguientes no sea igual. Que apostemos por nuestros recursos, por nuestras fortalezas, Valpuesta, cuna del castellano. No he oído en el discurso de la Sra. Sierra nada al respecto y seguro que el Presidente hace alusión, y tenemos que poner en valor y tenemos que rentabilizar todos nuestros recursos en la provincia.

También apostar por dinamizar, ayudar a dinamizar a nuestra provincia, apostar por mejorar la calidad de vida con especial atención a los mayores, apostar por la seguridad de los nuestros, medidas en materia de prevención de incendios, también Sr. Suárez, apostar por esas brigadas forestales que nos permitan minimizar los efectos en caso de que se produzcan incendios. Si parece que ya ha desistido de poner en marcha un Consorcio Provincial de Bomberos porque la Sra. Ayala nos ha dado con la puerta en los morros, pues ese impulso a la profesionalización de los 19 Parques de Voluntarios. Y que de pasos firmes, Sr. Suárez, que todos los anuncios que se están haciendo, se puedan materializar con sentido común y con un paso firme, que no apueste por provectos imaginativos. Me hace gracia porque mire le voy a enseñar una reliquia que encontramos ayer aquí en la sala que tenemos de Diputados Provinciales, es una memoria de 2005, hace 20 años. Y no estamos tan lejos de esto, en la que ya se hacían proyectos muy imaginativos. Se hablaba, por ejemplo, del parque del Arlanzón, se habla de Llano de Bureba. Todo eso quedó en aguas de borrajas, quedó en un libro, en una memoria del año 2005. Ya no sé si siguen haciendo estas cosas en papel, pero que no quede ninguno de los anuncios que Ud. está haciendo como proyectos estrella de su mandato que no quede en agua de borrajas, que no quede en esa memoria del año 2025 y que se pueda materializar y para ello es importante que cuente con nuestro Grupo, con los Grupos de la oposición, Sr. Martín, también para que cuenten con los Grupos de la oposición porque todos representamos a la ciudadanía de nuestra provincia, que cuenten con los Grupos de la oposición para contribuir a esto y que por favor que dejemos de enteraranos muchas veces por la prensa de cuestiones que tienen que trabajarse en Comisiones de cuestiones que tenemos que hablar antes de hacer anuncios aunque Uds. tengan la mayoría absoluta, y le vuelvo a decir que su mayoría absoluta no le nuble la vista, Sr. Suárez. Gracias.

Ilmo. Sr. Presidente: Gracias, Sra. Barrio. Sra. Sierra del Grupo Popular.

<u>Sra. Sierra Vecilla</u>: Gracias, Presidente. Bueno una vez más y para cerrar esta segunda intervención, agradecer a los Grupos de la oposición sus intervenciones y felicitarles por el tono de concordia de querer aportar realmente soluciones a nuestra provincia y que sepan que desde el Equipo de Gobierno y desde el Presidente, su opinión es muy válida y además se tiene siempre muy en cuenta, porque, efectivamente, como ha dicho la Sra. Barrio, la provincia la hacemos entre todos y no debemos olvidar que aunque nosotros estamos ahora aquí, como Equipo de Gobierno necesitamos siempre su ayuda y sus aportaciones y una manera de ver igual diferente a la nuestra pero que siempre nos puede aportar claridad, así que nuestro agradecimiento.

Obviamente en el tema de la inmigración, es obvio que no gueremos solamente depender de la inmigración, pero no podemos ponernos tampoco entre natalidad e inmigración qué es lo que hacemos y o qué no hacemos. Tenemos que hacer una provincia atractiva para que nuestros jóvenes, población se quede, se asiente, se quede aquí y luego por supuesto contar con ese aporte valioso de la inmigración pero coincido plenamente en que tiene que ser una inmigración ordenada, legal. Desde luego no estoy hablando de inmigrantes ilegales y hacerlo todo de una manera coherente. En ese sentido estamos completamente de acuerdo y también estamos de acuerdo en que la política nacional es lógico que afecte a la provincia, afecta a todos y cada uno de los ciudadanos y no voy a ser yo quien diga que estoy totalmente en desacuerdo con las políticas que hace el Gobierno de España. Pero eso es otra cuestión y lo que estamos analizando ahora es el Estado de nuestra Provincia. Efectivamente hay que avanzar mucho en infraestructuras, que a pesar de que nos diga Sra. Barrio que hay mucha inversión en infraestructuras en nuestra provincia, lo cierto es que necesitamos mucho más, eso es obvio, y creemos de verdad que es un agravio comparativo lo que tenemos con otras Comunidades Autónomas, con un red extensa de carreteras como nosotros tenemos en nuestra provincia y no solamente de carreteras, también de conexiones ferroviarias, que estaría bien que el AVE pues siguiera siendo alta velocidad, estaría bien, que llegara siempre a punto y que mantuviera la velocidad que en sus propias siglas lleva.

¿Los Fondos Next? Los Fondos europeos lógico es el Gobierno de España quien los gestiona, es normal, pero siempre son la Junta de Castilla y León o la Diputación, en este caso, quien solicita, quien hace todo el trabajo y quien hace, en este caso en la Diputación,un trabajo excepcional, diría yo, en esa gestión de los Fondos europeos que ha dado tan buenos resultados, incluso ni siquiera hemos podido ser beneficiarios del tercer PERTE del agua, por ejemplo, aun teniendo toda la puntuación, porque no había presupuesto,

porque no llegábamos a ese reparto, y por eso felicitar también a todos los equipos personales que están haciendo ese trabajo.

Tenemos que avanzar en el tema de extinción de incendios, es, desde luego. una prioridad en un panorama que estamos viendo que va a ser algo necesario, pero no solamente con la profesionalización de los Parques de Bomberos, que efectivamente tiene que ser así por ley. Nos hemos comprometido a poner esas plazas, 10 este año, veremos las del año que viene, las que sean necesarias para ir implementado esa profesionalización. además de todos los proyectos que hay para reformar los Parques de Bomberos, pero tenemos que ir muchísimo más allá en colaboración entre las Administraciones a ver cómo podemos evitar que sucedan cosas como las que han sucedido, afortunadamente no en la provincia de Burgos pero en cualquier otra provincia y nos puede suceder mañana. De hecho hace tres años nos sucedió y además afectando a cascos urbanos, en el caso de Santibáñez del Val es un ejemplo clarísimo de un incendio que arrasó ese caso urbano a pesar de todos los esfuerzos que se hicieron, pero también es verdad que la reconstrucción de ese casco urbano tres años después es un ejemplo de cómo se pueden hacer las cosas y de cómo las ha hecho la Junta de Castilla y León en este caso. Y si Uds. se han dado una vuelta por Santibáñez, yo les invitaría a que lo hicieran para ver que también hay esperanzas y las cosas se hacen de una manera coherente.

Tenemos que hablar de Bomberos, tenemos que hablar de cómo vamos a colaborar entre las Administraciones para evitar que nuestros pueblos puedan estar afectados por un incendio y también ver cómo gestionamos pues todos los recursos, los montes de utilidad pública, todos los pastos. Es un debate profundo pero que necesita haber cómo la Diputación puede aportar, otras Administraciones cómo nos pueden ayudar, tiene que ser siempre algo que hagamos entre todos.

También respecto a los Planes Provinciales, no solamente la cantidad que se da a los pueblos es importante, lógicamente, pero no solamente es la cantidad, sino también la forma en que se gestionan ¿no? La Diputación ha puesto en manos de los Ayuntamientos, además de las cantidades de los Planes Provinciales, otras cantidades de dinero que han hecho posible muchísimas inversiones en caminos, en temas relacionados con el ciclo integral del agua, en la cultura y en otros muchos proyectos.

Creemos firmemente que los municipios no se han visto perjudicados por este reparto en Planes Provinciales, pero aún así vamos a incrementar esa cantidad, no sé si llegaremos hasta los 54 millones, ¿sí?, me dice que sí, no sé si llegaramos hasta los 54 millones pero estamos buscando fórmulas novedosas, ver cómo los gestionamos, hablar también de esa remuneración a los alcaldes, que ya anunció el Presidente.

Otras cuestiones que estamos estudiando, que estamos trabajando ya en ello para hacer unos Planes Provinciales mucho más atractivos y más operativos.

También los Planes de Empleo queremos que salgan antes las convocatorias, exactamente igual que la del resto de los departamentos. Sí que se ha hecho un esfuerzo importante, ya en el último trimestre del año pasado se pusieron en marcha muchas convocatorias anticipadas, que se tramitaron anticipadamente en los últimos meses del año pasado y los primeros meses de este año, pero

es verdad que ha habido convocatorias que se han dilatado mucho en el tiempo y tenemos que poner los medios para que eso se solucione de alguna manera. Los Planes de Empleo tienen que salir antes. Ahora que ya están enfocados, que hemos visto que ha sido un éxito esta nueva forma de ayudar a los pueblos a que no tengan que contratar a un empleado con las dificultades administrativas y también para encontrar un personal adecuado para esos puestos de trabajo, pues se ha visto solucionada en parte con ese apoyo a las empresas de proximidad, que creemos que ha sido un acierto y que los municipios han respondido muy positivamente y creemos que va a ir en aumento el año que viene. Con lo cual, desde luego desde el Departamento de Formación y Empleo también se va a hacer hincapié en ese tema.

La recuperación del patrimonio va a seguir ahí, Clunia va a seguir ahí, Valpuesta por supuesto no lo he mencionado pero hay un esfuerzo importante en poner en valor nuestra provincia como la cuna del castellano con muchas actuaciones que iremos desgranando. Intentaremos, de verdad, que se enteren Uds. de primera mano y no a través de la prensa, lo intentaremos. Les haremos partícipes de lo que sea necesario y en principio dejar sobre la mesa un montón de pequeñas cosas que va a ser grandes proyectos en la Diputación.

También estamos estudiando a nivel de servicios sociales, nuevos modelos de atención socio-sanitaria en algunos puntos de la provincia con la colaboración, entre otras entidades e instituciones, empresas privadas para dar un nuevo modelo que combine la atención social con la salud, que les iremos dano información a medida que avancemos.

Estamos haciendo muchas cosas a nivel deportivo también. Tenemos mucha presencia a nivel internacional, queremos seguir potenciándolo con un escaparete. A nivel de turismo somos una potencia y tenemos que invertir también en nuestro patrimonio.

Entonces dejamos abiertas estas cuestiones para trabajar entre todos y en principio nada más, Presidente. Agradecer una vez más la participación de todos. Gracias.

#### Ilmo. Sr. Presidente: Muchas gracias, Inma.

Como conclusión, lo bueno si es breve, dos veces bueno. Yo creo que este debate ha vuelto a incidir sobre el mismo diagnóstico y eso es bueno, porque a veces cuando el diagnóstico es diferente, pues también las soluciones que se plantean son muy diferentes y quizás en todo lo que he escuchado, con matices, entraré en ellos, pues lo que hay es por lo menos un mismo diagnóstico de la provincia.

La clave de Vox la pone y es ya una cuestión estratégica en clave nacional. Cierto es que nosotros somos una provincia española y como tal pues todo lo que afecta a este país nos afecta a nosotros, como todo lo que afecta también por nuestra pertenencia a la Comunidad de Castilla y León, también nos afecta, por lo tanto, si hay que hablar de provincia evidentemente hay que hablar del contexto donde esta provincia sale beneficiada o sale perjudicada.

Pero yo creo que en los datos que ha hecho la propia Portavoz del Partido Popular, que son datos que salen del Instituto Nacional de Estadística, que salen del Observatorio de Industria, que sale de una realidad contrastada de esta provincia con respecto a otras, yo creo que es una provincia con una salud

muy aceptable y con un presente prometedor y sobre todo con un futuro que no quita para que haya que ver por dónde vienen las amenazas que vienen, que vienen y podemos hasta coincidir en alguna de ellas ¿no?

La postura de su Partido, que replican en todas y cada una de las Administraciones donde tienen representación, es conocida. Yo creo que no es propia de lo que está pasando en Burgos. La inmigración en Burgos es la que resuelve servicios como el de Ayuda a Domicilio, son las personas que trabajan v vendimian nuestros campos, son las personas que ofrecen en el sector servicios la principal fuente de empleo, son colectivos que animan y que ya no solo generan incrementos en la provincia en el conjunto de la provincia, sino que también son las que preservan una calidad de servicios que actualmente se prestan y eso es lo que vemos todos los días en nuestros pueblos. Por eso programas como el de "Arraigo" para nosotros son tan importantes porque dan oportunidades a pueblos con unos niveles de despoblación tremendos que de otra manera estarían condenados a desparecer. Cierto es que habría que acompañar con políticas de fomento de la natalidad, cierto es que el saldo vegetativo sigue siendo muy negativo, pero cierto es que ese saldo vegetativo tan negativo solo lo estamos sabiendo cubrir con inmigración. Uds. plantean la inmigración con un lema que es combatir el problema. Yo creo que la inmigración es la solución, lo que pasa es que deriva en problemas, como son, evidetemente, los que se ponen luz y taquigrafo a nivel mediático en el contexto nacional, pero que no pasa en Burgos. Burgos no es una provincia insegura, en Burgos la inmigración no está generando inseguridad, en Burgos la inmigración no está generando ningún problema, está generando soluciones, otra cosa es lo que nos pueda venir derivado de políticas y responsables por parte de la llegada masiva de inmigrantes y el reparto que se prentede hacer por parte de la Administración Central en ese sentido.

Pero bueno, en todo caso no anticipemos los problema. Lo que sí tenemos que dibujar es en este caso el peso específico de la inmigración en el contexto provincial que es enorme.

Ha hecho una reflexión en torno a que sí, ha hecho una visión tenebrosa, oscura de la provincia de Burgos, lo comparto con la Portavoz de Grupo Socialista que no es tal. Esta es una provincia de oportunidades, es una provincia de presente, una provincia de futuro y una provincia de pasado enorme y no la veo con la misma situación tan mala, casi hasta obsesiva, de pretender hacer ver en el vecino, en el administrado, que esto va muy mal. Yo creo que esto va bien, lo que pasa es que hay muchas cosas que se pueden corregir. Y además le echa la culpa al bipartidismo. Yo tampoco comparto esa visión. Si por algo ha crecido este país en su conjunto, es cuando ha habido Gobiernos alternos y alternativos, tanto del Partido Socialista, como del Partido Popular, que han hecho que este país prospero y también todas sus Autonomías, que por cierto es algo que consagra nuestra propia Constitución. Donde sí que creo que ha empezado a debilitarse es con la entrada del populismo, es cuando han llegado esos Partidos del espectro populista, del espectro separatista, del espectro nacionalista, que han conseguido ayudas suficientes para condicionar la acción de gobierno del más votado y eso sí que lo hemos visto y eso sí que lo hemos notado y eso también nos obliga a hacer una reflexión ¿no? Por lo tanto, también rompo una lanza en torno al bipartidismo porque es también una de sus mantras como formación política, evidentemente legítima, pero que no contrasta con la realidad, que no se atiende a datos, que al final estamos como estamos y cuando ha habido bipartidismo puro y duro este país, esta Comunidad, esta provincia ha avanzado y mucho. Cuando han entrado los populismos, ha condicionado la acción de gobierno de los Partidos hegemónicos y es cuando todo se ha ido un poco al carajo. Pero también es una reflexión personal, como la suya, esta es una visión que yo aprovechando que la ha puesto Ud. sobre la mesa, pues yo la quería apuntalar.

Ganadería, agricultura es fundamental en esta provincia. Sí que es cierto que estamos sujetos a ese imperio de la ley y esa pertenencia a otra gran proyecto político y de administración, como es la Unión Europea, en el que evidentemente hay cosas que no nos gustan y que ya hemos entre todos reivindicado con respecto a esa político agrícola común que en estos momentos parece que lastra más que ayuda, pero que ha servido durante muchas décadas a que se modernizase el campo, a que fuese una fuente de generación de riqueza y que lo siga siendo.

Aquí sobre el modelo de equilibrio entre industria, la gandería y la agricultura hay mucho que hablar en una tierra eminentemente agrícola, no tan ganadera, pero también, y muy industrial como es la provincia de Burgos, no en vano es la provincia de Castilla y León con más PIC industrial de todas, superando a Valladolid como otro gran eje de industria. El problema de la industria puede ser las políticas con respecto a la automoción, con respecto a las tecnologías europeas que se pone en detrimento de otras supuestamente más limpias porque luego también habría mucho que hablar. El problema que tiene la industria y el cual apelamos a las Administraciones competentes hoy en Burgos, es la incapacidad para suministrar energía a los grandes polígonos industriales. Hoy es una realidad que el polígono de Ircio y la industria del norte en torno al polo industrial de Miranda de Ebro, que también lo es, está colapsada. Hoy hay dos empresas que se van a ir, se van a instalar en Miranda, que no se van a instalar porque no hay capacidad energética para alimentarlas y esto sí es relevante y en caso de darles esa potencia energética, el resto del polígono, por ejemplo, de Ircio quedaría condicionado a que prácticamente estaríamos estafando a cualquier iniciativa que quisiese llegar a Miranda, porque hoy por hoy no podemos alimentar nueva industria y menos si es electrointensiva.

Las redes eléctricas. Esto es algo a lo que hemos apelado hace mucho tiempo. De nada sirve ser unos grandes productores de energía si no tenemos capacidad para evacuarla. De hecho los grandes proyectos de desarrollo energético que se están haciendo en Burgos, el conjunto de las placas solares de toda la energía electrosolar en este país no supera el 3% del área cultivable. También es una idea equivocada el pensar que las placas solares se están comiendo la agricultura en este país, no, las placas solares no son, puede ser el pretexto pero no son en este caso la causa de que haya más o menos superficie cultivable porque es muy pequeña en el contexto absoluto de toda la superficie cultivable en España. Lo que sí es un problema es que se puede producir pero no hay capacidad para evacuarla. Por lo tanto, todos los proyectos que están por ver y que están por desarrollar, están lastrados, en

este caso, con una incapacidad del Gobierno de España para ofrecer a través de red eléctrica autopistas energéticas para que toda esta energía que se está generando se pueda soltar al punto que está lastrando, y mucho, el progreso industrial de esta provincia. Está colapsado en Miranda, está al límite en Burgos y no está del todo, como tendría que estar, en el polo de Aranda de Duero. Eso con respecto a la industria y con respecto a las exigencias por donde viene el problema.

También con respecto a su intervención, ha obviado algo que también preocupa, que son los aranceles, son los aranceles que ha propiciado Estados Unidos. No entra en su discurso por razones obvias, pero aquí sí que está afectando, está afectando al sector vitivinícola, está afectando y mucho al sector agrícola y está afectando y mucho al sector industrial. Por lo tanto también si hablamos de todo y si hablamos de cómo corregir y de cómo consideran a esta provincia en sus problemas, amenazas, oportunidades, el tema arancelario que ha obviado, ya se lo recuerdo yo, es una de las cuestiones también capitales a la hora de defender nuestros sectores, sea cual sea ¿no? Sí, y también al porcino.

Sobre las infraestructuras. Bueno, el papel de esta Diputación, y yo creo que coincidimos, siempre hemos querido decir ¿qué podemos aportar nosotros como Administración pequeñita y humilde a los grandes retos que tiene la provincia en el espacio competencial de quien corresponda? y ahí están las infraestructuras también. Y nosotros tenemos que reivindicar infraestructuras pero también agradecer aquellas que están haciendo porque si solo hacemos que criticar a las Administraciones por lo que no hacen y no somos capaces de reconocer lo que hacen, al final el discurso que gana es el discurso del tremendismo, es el discurso de que todo va mal. Por lo tanto sí, ahí agradecemos al Gobierno de España, agradecemos a la Junta de Castilla y León las inversiones que se han hecho, pero también exigimos y les reivindamos aquellas que se han quedado varadas que llevan muchísimos años sin desarrollarse para que se concentren aquí ¿no? Cuando decíamos vamos a apostar y mucho por renovar nuestra red de carreteras. Lo que queríamos también era provocar al resto a que lo hiciesen, a que alguno se ponga colorado y diga esto lo están haciendo con muy pocos recursos, vamos nosotros a acompañar. El caso es que se está acompañando, el caso es que esas inversiones son reales, también las de la Junta de Castilla y León, el Parque Tecnológico, otra serie de inversiones, centros de salud, colegios, en lo que son competentes también están avanzando. Y bueno, a cada uno le compete también sacarla sobre la mesa y ponerlas, pero a nosotros como receptores de todas esas inversiones tenemos que reconocer el trabajo de cada uno.

Hablaba de financiación y lo comparto con Ud. Lo que está pasando con los privilegios nacionalistas en Cataluña, en el País Vasco y en Navarra, es infumable. La condonación de la deuda a Cataluña no tiene palabras para definirla y los privilegios hacen que perdamos competitividad. Si hay un beneficiario de la energía, que no tiene Miranda, es el polígono de al lado. Si no tenemos hoy energía para que lleguen nuevas empresas a Miranda, es porque la mayoría la requiere y se le ha dado a la provincia vecina de Álava. Por lo tanto, también ahí con respecto a la financiación hay mucho que solucionar y

hay mucho que definir, como con los Secretarios, es decir, la cobertura del procedimiento administrativo de la ley a los Ayuntamientos cuando se equipara a un Ayuntamiento de 5.000 habitantes con uno de 100 en exigencias, hace que el Ayuntamiento de 100 esté condenado a sufrir, que es lo que está pasando, a destinar todos sus recursos, administrar un procedimiento, el que es incapaz de hacerlo, en el que no es eficaz y en el que hace que ese pueblo tenga una resistencia para su día a día, como lo estamos viendo ¿no? Por lo tanto, también tenemos que ser conscientes en este debate de esa realidad y asumirla es la que es y tratar también de buscar alguna solución, aunque en este caso es complejo.

Y hacía referencia también al transporte. Yo no sé si la solución es la gratuidad del transporte, como ha anunciado la Junta de Castilla y León en las redes que tiene sobre la mesa, pero lo que sí que tenemos que hacer nosotros como Diputación Provincial es tratar de generar experiencias y recursos piloto que podamos testar. Hacía referencia la Portavoz del Grupo Socialista a un libro con ocurrencias, quizá también a nosotros como Equipo de Gobierno, a mí como Presidente hay alguna cuestión que se pueda tildar de ocurrencia ¿no? Bueno, cuando se sacan los debates también se provoca que haya una reflexión y quizá y si es una ocurrencia y estoy equivocado igual tiene Ud. razón, pero que sea con argumentos, que sea con iniciativa. Luego hablaré de algunas que se pueden tachar de ocurrencias o no pero que en nuestro caso mantenemos, pero en el transporte y son iniciativas como la última que valoramos del Alfoz y demás, vamos a ver. Apuntaba también de forma sutil la Portavoz del Partido Popular que no solo va haber experiencias piloto con respecto al transporte, también servicios sociales, también otras iniciativas en las que Burgos es vanguardia y también tenemos que ser ambiciosos y también tenemos que decirlo porque esto es difícil y ya que es difícil que se vea y aquí estamos proponiendo y haciendo cosas vanguardistas que podrán tener un mejor o peor resultado pero que por lo menos nos hacen diferentes. Lo que no puedo admitir es que esta Administración se la diga que es monolítica o que no se está transformando, si algo hemos hecho en los últimos años es darle oportunidades de transformación y el principal elemento por el que se han podido dar estos debates es porque hay cierto entendimiento, porque hay un debate sosegado, porque se pueden aportar cosas, pueden parecer más o menos peregrinas pero se aportan cosas que ayudan. Nosotros aprendemos siempre de todas las aportaciones que hacen todos los corporativos y como no todos los Grupos Políticos. En todo caso esperaremos al debate de presupuestos para conocer las iniciativas específicas que nos plantea Vox y trataremos de asumirlas también, trataremos de asumirlas, cuando digo asumirlas no es aceptarlas, es hacer una reflexión sobre lo bueno, sobre la oportunidad, sobre la capacidad que tenemos para integrarlas y en todo caso si es así, hacerlo y además sin ningún complejo porque creo que es bueno. Lo mismo que con el Partido Socialista y lo mismo que con Sentir Aranda.

Bueno, ya entrando en la parte que ha sido más específica del Partido Socialista, también varias cosas. Es cierto el presupuesto no deja de crecer, la previsión que ya hemos mandado en ese primer hito presupuestario por parte de Intervención al Ministerio es también un crecimiento sobre esos 165,8 millones en torno a los 170 – 174 millones de euros, es decir, que el

presupuesto crece. Tampoco vamos a entrar en los motivos. Es cierto que la inflación ayuda a que las Administraciones Públicas tengan más recursos. Nosotros no estamos de acuerdo en eso, no estamos de acuerdo en que los impuestos suban, no estamos de acuerdo en que los precios suban pero sí que es cierto que condición y consecuencia de que los precios suban y de que se suban los impuestos, las Administraciones Públicas tienen más recursos y eso es así, lo que pasa es que pensamos que no debiera ser así, que lo que tienen que hacer las Administraciones es gestionar y hacer sostenibles sus propios servicios, sus propios recursos sin necesidad de atracar permanentemente el bolsillo de los ciudadanos, sea cual sea la fórmula, o bien a través de la subida de precios o bien a través de los impuestos.

Cerrando el mensaje con respecto a industria, también no olvidemos que lo mejor para un territorio es vivir del empleo, no es vivir de las rentas, por eso nosotros apoyamos aquellos proyectos de generación energética que sirvan para generar industria verde, el de Melgar de Fernamental, y no es que nos opongamos, es que nos da exactamente igual que algún proyecto de energía renovable se caiga en la provincia de Burgos, ya de por sí saturada, por el hecho de que tenga el apoyo o no de la Diputación Provincial. Eso también lo quiero dejar claro porque me lo han escuchado varias veces, lo mantengo y lo sostengo.

Bueno, Planes Provinciales. Ya lo dijimos. Hubo un descenso de los Planes Provinciales primer periodo de legislatura, tiene que haber un aumento de los Planes Provinciales, pero el recurso fácil de decir hay dinero, se aporta más. No ha superado el debate de para qué. Los Planes Provinciales hoy en cualquiera de los Ayuntamientos es evidentemente el motor de inversión, es también el pago de un 30% del gasto ordinario pero estamos viendo cómo los Ayuntamientos ya en un número importante son incapaces de gestionarlos. ¿Por qué? porque no hay empresas, porque la licitación es ardua y porque le estamos generando un problema al Ayuntamiento ¿no? Por lo tanto, volvemos a los mismo, los Planes Provinciales tienen que servir no simplemente para financiar a los Ayuntamientos, para eso no están, están para generar progreso en las Entidades Locales. Muchas veces los Ayuntamientos no saben ni en qué invertirlos y cuando ya decide en qué invertirlos son incapaces de gestionar la propia inversión que han definido al albor de esa convocatoria. El hecho de que sean de dos años ayuda, el hecho de que se anticipen en parte del Plan ayuda, pero si seguimos creciendo los Planes sin dar instrumentos para decidir en dónde se tiene que invertir, estamos generando problemas. Por tanto, vamos a aprovechar también los Planes y el incremento que venga para definir en qué, en qué, y lanzo el reto, en qué se puede ese incremento dirigir la inversión para ayudar a otro tipo de iniciativas y a otro tipo de retos que han planteado Uds. aquí, recogemos el guante.

Bueno, patrimonio cultural. Ha hecho incidencia en la convocatoria de ayudas a asociaciones, que se queda corta. Bueno, quizás no es solo el recurso económico, el recurso presupuestario, es también el recurso de incidir en las propias bases de cualquier convocatoria, que es donde estamos ahora. Queremos sacar todas las convocatorias de Cultura de forma anticipada, me consta que en breve ya recibirán todos los Grupos las convocatorias para hacer las aportaciones. Quizás más que el definir la cantidad económica en una

convocatoria, está el dejar, si es posible, y haremos la consulta a Intervención, dejar abierta esa convocatoria a generar mayores recursos sin necesiad de iniciar una nueva convocatoria. Me explico. Llegamos y hacemos la convocatoria de asociaciones, hay 400 peticiones y llegan a 100 y decimos es que no hay capacidad para llegar a más. ¿Cuál es la opción? genera otra nueva convocatoria, en un año estamos muertos. Bueno si somos capaces de que esa convocatoria quede abierta e incrementar y si eso se puede decidir a través de un modificado de crédito sin necesidad de volver a convocar, de volver a resolver, podremos llegar a ajustar más al mismo interés que tenemos, que es que la promoción cultural, la promoción asociativa, la promoción de este tipo de iniciativas, sin cambiar la calidad que exigen las bases, llegue a proyectos que ahora no llegan por insuficiencia presupuestaria. Por tanto, no todo es dinero, no todo son prespuestos y quizás sí es aprovechar, en este caso, los recursos administrativos, jurídico y los recursos también de Intervención para acercar esas necesidades que siempre se plantean y que de otra manera vemos muy complicado resolver. Por eso ante la convocatoria de iglesias, ante la convocatoria de asociaciones culturales, ante la convocatoria de instalaciones deportivas, que nos vuelve a pasar lo mismo, generamos un proyecto de instalaciones deportivas, somos incapaces de que los ayuntamientos se gestionen, o bien porque no llega porque la cuantía económica es pequeña, o bien porque hay problemas en la licitación, o bien porque hay problemas en la ejecución, el caso es que hoy no se ha resuelto el Plan de Instalaciones de hace ya varios años. Si sacamos uno nuevo en las mismas condiciones, vamos a multiplicar el problema. Por lo tanto, oye si hay que hacer el Plan de Instalaciones que se haga y me quedo con una buena reflexión que es comarcalizar los servicios básicos, ya que otros no ordenan el territorio, lo ordenamos nosotros, por lo menos en aquello en lo que podemos hacerlo ¿no? Por tanto, también me quedo con esa reflexión, yo creo que es bueno, no está mal traído. Si en una comarca faltan estos servicios, pues cómo podemos a través del Plan de Instalaciones provocar que algún Ayuntamiento lo recoja y que le haga de servicio al conjunto del territorio. Yo creo que está bien traído.

Ciclo integral del agua. Lo mismo. Vamos a ir a convocatoria abierta, posiblemente el incremento de los Planes por vasos comunicantes, ya lo dijimos, no nos vamos a engañar, ya lo dijimos, si metemos en ciclo integral del agua, si metemos en patrimonio, si metemos en caminos, detraemos de Planes Provinciales. Si incrementamos Planes Provinciales, tenemos que ser capaces de equilibrar estas ayudas del ciclo integral del agua, estas ayudas de patrimonio, estas ayudas de caminos. Llegará el debate de presupuestos y hablaremos de estas cosas, pero también nos quedamos con lo que han comentado, anticipar las convocatorias, ese es uno de los grandes cambios que ha tenido la Administración y a un nivel porcentual muy alto, todavía mejorable, pero claro si pasamos de que no anticipamos ninguna convocatoria, que anticipamos el 80, es un notable. ¿Podemos llegar a una excedencia? Por supuesto, pero bueno vamos camino y eso es bueno, que reconozcamos que es bueno. Evidentamente, anticipar el trabajo de esta casa es bueno.

Acción social. Ayuda a domicilio es uno de los grandes buques que ha defendido este Grupo y que nosotros hemos recogido el guante. Con un

beneficio social que no se puede, que ya está, que está ahí, que evidentemente es lo que nos mueve y con un perjuicio económico que también está ahí que nos mueve. Cierto es que la Junta de Castilla y León amplió la financiación a ayuda a domicilio y nosotros hemos correspondido también con un porcentaje bastante mayor que el de la Administracion competente, pero en todo caso ha servido para que se haya reducido la lista de espera en orden al incremento que sufrió el servicio en virtud también a unas mejoras salariales del conjunto de las trabajadores. Pero bueno la ayuda a domicilio es algo que también de cara a futuro tenemos que ser capaces de consolidar en esa financiación, que, insisto, es mucha.

Sobre la gestión de las residencias. También es otro de los grandes retos. ¿Y qué vamos a hacer?, ¿cuál es el servicio asistencial?, ¿cuál es el que nos otorga la ley?, ¿cómo podemos hacer unas residencias del siglo XXI? diferentes, ¿cómo asumimos también que las estancias para una operación en el hospital de Burgos ayudemos a los pueblos?, aunque no hayamos sido capaces de darle una solución inmediata sequimos trabajando en esa posibilidad y también es uno de los grandes proyectos que se van a iniciar en los próximos años, que es la reurbanización de todo el área de Fuentes Blancas con otra serie de equipamientos, pero la reurbanización del área de Fuentes Blancas fundamentalmente afecta a los complejos residenciales ¿no? Habla también el Partido Socialista de cultura. Ha entrado en las avudas a asociaciones. Con San Salvador de Oña y con Clunia podemos coincidir, el centro de recepción de visitantes arrastra ya tal retraso que nunca va a poder ser un ejemplo de buena gestión, pero sí que puede ser un ejemplo de buen equipamiento, de un recurso que traiga riqueza a la zona y que rebitalice en ese gran objetivo que es duplicar las visitas a Clunia el yacimiento, pero con respecto a cómo se ha gestionado cuando llevamos ocho años para hacerlo, pues evidentemente ahí tiene razón, es una falla por múltiples razones, siempre las hemos tratado de explicar, los condicionantes arqueológicos y de protección arqueológica que tiene, los de la obra, lo difícil que es construir en el medio rural, los mismos problemas que tienen los pueblos los tenemos nosotros, pero bueno parece ser que ya definitivamente sí entra en su fase final, un tunel largo, este sí que es un tunel largo, pero bueno vamos ahí.

Valpuesta. No se queden en Valpuesta. Valpuesta nosotros ya hemos cumplido y con creces. Ya hemos invertido un millón de euros en el arreglo de la carretera, el aparcamiento. Ha permitido que por primera vez llegue, por ejemplo, la Vuelta Ciclista a Burgos ahí. Nosotros hemos hecho la tarea, fruto de hacer esa tarea se suscriben dos compromisos, uno es un plan de sostenibilidad turística en destinio en Clunia y otro plan de sostenibilidad turística en destino en este caso a ejecutar por la Junta de Castilla y León en Valpuesta. Casa quemada están licitando por 3.300.000.-€ el proyecto de recuperación. Pero Valpuesta sin San Salvador de Oña, Valpuesta sin San Pedro Cardeña, Valpuesta sin Covarrubias, Valpuesta sin Silos y Valpuesta sin Burgos, no tiene sentido para comprender en este caso el origen, por lo tanto, también ahí en otros proyectos que conocen y que sí es cierto hay que ser capaces de antes de hacerlos públicos, bueno ahí también les pido disculpas por mi propia incorrección a la hora de... que me envalentono y suelto las cosas, pero bueno, seguirá siendo así. También le digo que no voy a dejar de

hacerlo y que conocerán anuncios de este Equipo de Gobierno en el foro, forma y tiempo que también este Equipo de Gobierno considere.

Recursos humanos. Yo creo que se está avanzando. La valoración de puestos de trabajo, la RPT, la Oferta de Empleo Público del 25, la Oferta de Empleo Público del 26, que tiene que seguir la misma ratios de bomberos del 25 al 26 en la profesionalización de los bomberos. Comentaba la Portavoz del Grupo Popular que recogemos también el guante. Bueno con extinción de incendios, prevención, extinción de incendios no nos vamos a quedar. Lo hemos hecho ya en la crítica, ni a unos ni a otros, ni más a la Junta como cometen los incendios en León, en Zamora, ni al Gobierno de España, no, vamos a ver lo que podemos nosotros como Administración aportar a una estrategia conjunta y eso también nos va a obligar a pensar medidas y a financiarlas. Por tanto, también en el debate de presupuestos, en lo que cada uno entienda que pueda aportar con respecto a lo que nosotros hacemos para una estrategia forestal, de gestión forestal y de gestión sobre en todo en nuestra competencia, incendios en el interfaz urbana y rural de nuestros pueblos podemos hacer.

Volviendo a los recurso humanos. Cuando hablamos del 37% de vacantes, los puestos están ocupados, cierto es que no están en este caso con personas fijas, que es lo que tenemos que tratar de llegar, que haya la menor interinidad posible y se está trabajando y se está haciendo las cosas conforme a la ley que modificó y en la que llevamos varios años trabajando.

Y ha acabado hablando de deportes, Plan de Instalaciones. Yo creo que ya hemos hecho alguna referencia y la falta de planificación, cartera de servicios comarcales que también hemos hecho referencia.

Evidentemente un debate de dos, tres horas no impide que podamos entrar en asuntos también que tendrían calado en este, pero sí que nos permite dibujar, en este caso, una serie de conclusiones sobre por dónde van los Grupos a la hora de planificar los presupuestos.

Volveremos a reunirnos con todos y cada uno de los Grupos, tantas veces como haga falta para hablar de propuestas, para hablar de iniciativas. El calendario ya lo ha marcado la propia Comisión de Hacienda, entonces tenemos que tener, como dice la ley, el presupuesto aprobado antes de fin de año y por lo tanto tanto septiembre, como octubre van a ser meses de reuniones, van a ser meses de encuentros, de hablar de las cuestiones. No se guarden nada, es buen momento para hablar de un presupuesto que no va a ser solo del 2026, que también va a ser del 2027 y por lo tanto hablamos de la segunda parte del mandato, por tanto también háganlo con esa proyección, háganlo con esa visión y a partir de ahí ganaremos todos.

Así que nada más. Agradecerles el tono de las intervenciones, agradecerles también el nivel de las intervenciones y de todo este debate lo único que podemos sacar son conclusiones positivas, en la crítica también está el saber dónde estamos y seguimos trabajando. Así que nada más, se levanta la sesión y muchas gracias a todos.